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Es ocupación, no
expropiación,

afirma la Segob
Revela Adán Augusto López que hubo un diálogo
La decisión forma parte de un esquema legal

¡Tigres está en la final!
Con un gol de Sebastián Córdova al minuto 79 de acción, Tigres venció al Monterrey por un 

gol a cero en el Estadio BBVA, y los dejó fuera de la Fiesta Grande, ahora esperan rival 
que podría ser Chivas o América
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Justicia

“No estamos expropiando nada, es una ocupación temporal, así lo señala el
decreto eso no es sinónimo de expropiación".

3/Nacional
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Ciudad de México/El Universal.-
La decisión de declarar de utilidad

pública tramos ferroviarios del Istmo
de Tehuantepec, que estaban en manos
de Grupo México, genera una profunda
inquietud y desconfianza entre los
inversionistas y afectará los proyectos
bajo el régimen de concesión,
advirtieron organismos del sector pri-
vado.

En un comunicado, el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) pidió
"diálogo abierto y profundo para con-
struir y anticipar con certidumbre las
mejores definiciones de autoridad que
coadyuven a mantener la confianza, así
como a fortalecer la inversión, el crec-
imiento, el empleo y el desarrollo de
México".

El decreto para tomar temporal-
mente los tramos ferroviarios, más allá
del tema controvertido de legalidad,
genera preocupación por la necesidad
de que haya certeza jurídica en el país,
manifestó el consejo.

Para el máximo órgano de repre-
sentación del sector privado, los
empresarios tienen interés en participar
en los proyectos que impulsen el crec-
imiento del sur del país, pero "es nece-

sario que se procuren condiciones de
plena certeza jurídica para seguir fort-
aleciendo el interés de empresarios
mexicanos y extranjeros por invertir en
los grandes proyectos nacionales, deto-
nantes de dinamismo, bienestar y
empleo".

La Cámara Nacional de Comercio,
Servicios y Turismo (Canaco) de la
Ciudad de México expuso que la inver-
sión depende del Estado de derecho,

por lo que la decisión del gobierno de
tomar tramos ferroviarios del sector
privado afectará los proyectos bajo el
régimen de concesión.

Aseguró que "la plena certeza
jurídica fortalece el interés de empre-
sarios nacionales y extranjeros para
invertir y acompañar los grandes
proyectos nacionales y aprovechar la
magnífica estabilidad económica que
tenemos en el país".

Ensenada, BC/El Universal.-                 
Un comando armado asesinó a más

de 10 personas —entre ellos un fun-
cionario municipal— y dejó a varias
más heridas, durante un evento con
vehículos todo terreno, en el poblado
San Vicente, en Ensenada.

Extraoficialmente, fuentes de segu-
ridad confirmaron que entre las vícti-
mas se encuentra el delegado de San
Antonio de las Minas, José Eduardo
Orozco Gil.

El ataque se registró durante la
quinta edición del Cachanillazo, una

actividad de carreras con vehículos
racer, la cual es cada año. La Dirección
de Seguridad Pública Municipal
(DSPM) informó que a la zona llegó
una camioneta gris de modelo reciente,
de donde bajaron personas con armas
largas, quienes dispararon contra los
corredores que se encontraban esta-
cionados y huyeron.

El ayuntamiento de Ensenada, a tra-
vés de un comunicado, indicó que se
mantiene en estrecha coordinación con
la Fiscalía General del Estado, a fin de
apoyar en las indagatorias.

Zacatecas, Zac./El Universal.-            

as autoridades del Gobierno de
Zacatecas han confirmado que este
sábado, en el municipio de Fresnillo,
tres hombres fueron privados de la lib-
ertad, entre las víctimas figura Pedro
Ávila Rodríguez, quien es primo de
David Monreal Avila, gobernador del
estado..

Por medio de un mensaje en sus
redes sociales emitido a las 19:23
horas, Rodrigo Reyes Mugüerza, sec-
retario general del gobierno de David
Monreal Ávila, informó sobre este
hecho delictivo y sobre el operativo
que se ha desplegado en esa zona.

En el mensaje se lee: "Como resul-
tado de una denuncia inmediata al 911,
fuerzas de seguridad de los tres niveles
de gobierno mantienen un operativo de
búsqueda de tres masculinos que,
aproximadamente a las 13:00 horas del
día de hoy, fueron privados de su liber-
tad en el municipio de Fresnillo, uno de
ellos identificado como Pedro Ávila
Rodríguez".

El funcionario también refiere que
"estas acciones provocaron la movi-

lización de células delincuenciales que
en su huida dispersaron objetos pon-
challantas en algunos tramos de la car-
retera federal 45", pero se enfatiza que
para esa hora "el tránsito en tramos
Zacatecas-Fresnillo se ha regularizado

en ambos sentidos".
En su mensaje, Reyes Mugüerza

afirma que "en este, como en todos los
casos, el gobierno del Estado actuará
con firmeza para que ninguna persona
que violente la ley quede impune".

Ciudad de México/El Universal.-

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, rechazó que exista
expropiación de tres tramos de
Ferrosur, propiedad del Grupo México,
pero si se analiza que esa propiedad sea
parte del Estado mexicano, así como
reveló que existieron conversaciones
con los dueños del consorcio antes de
la determinación presidencial, pero no
se llegó a un acuerdo.

Luego de que la víspera en el Diario
Oficial de la Federación (DOF) se dio
a conocer que tres tramos de Ferrosur,
propiedad de Grupo México ubicado
en Veracruz son ahora considerados de
utilidad pública, el funcionario dijo
que la decisión forma parte de un
esquema legal del que el gobierno fed-
eral dispone y aclaró se considera de
seguridad nacional porque es la conex-
ión estratégica entre el Pacífico y el
Golfo de México.

En rueda de prensa en Durango, fue
cuestionado sobre el tema y apuntó:

"Le aclaro no se trata, no estamos
expropiando nada, es una ocupación
temporal, así lo señala el decreto eso
no es sinónimo de expropiación".

Reveló que había conversaciones
con Grupo México respecto a ese tra-
mo, "pero no hubo un acuerdo y legal-
mente pues las dos partes digamos es-
tán en libertad de ejercer su derecho".

"No descartamos que haya muy
pronto un acuerdo y podamos pasar ya
a favor del Estado mexicano ese tramo,
pero eso pues se conversará segura-
mente con la empresa".

Respecto al enfrentamiento del
presidente López Obrador y de
senadores de Morena, contra la presi-
denta de la SCJN, Norma Piña y otros
ministros, rechazó que exista un pleito
entre poderes, pero insistió en que los
jueces del máximo tribunal del país
"hoy actúan por consigna".

"Desde luego hay firmeza las posi-
ciones del Ejecutivo, pero eso no sig-
nifica que sea un pleito", apuntó.

Comando mata a diez
El ataque se registró durante el Cachanillazo, una actividad de carreras

Plagian a primo del gobernador de Zacatecas

Este sábado, en Fresnillo, tres hombres fueron privados de la libertad, entre
ellos figura Pedro Ávila Rodríguez, quien es primo de David Monreal Avila

Inquieta a IP toma de vías de Ferrosur

Genera una profunda inquietud y desconfianza entre los inversionistas y
afectará los proyectos bajo el régimen de concesión, advirtieron 



ás de una década no
ha bastado, ni el
paso de tres admin-
istraciones fed-
erales, emanadas,
sucesivamente, del

PAN, PRI y MORENA, ha servido
para solucionar el problema de la inse-
guridad que afecta a los migrantes que
cruzan el territorio nacional para lle-
gar a los Estados Unidos.

El 22 de agosto de 2010 ocurrió lo
que la CNDH denomina “la primera
Masacre de San Fernando”, porque en
ese estado se han cometido otros
asesinatos masivos.

Los Zetas mataron a 72 migrantes
de diversas nacionalidades que iban a
Estados Unidos.

En el ejido de El Huizachal, los
centro y sudamericanos fueron
“asesinados por la espalda, y sus cuer-
pos fueron posteriormente apilados y
abandonados a la intemperie”, según
la CNDH.

Fueron masacrados luego de ser
secuestrados, por lo que emitió una
recomendación, que quedó en letra
muerta.

Por lo menos en dos décadas, el
secuestro masivo de migrantes no ha
dejado de aparecer en las primeras
planas y noticieros del país y, en oca-
siones, del mundo.

Según el informe de actividades de
la CNDH 2022, “el INM reportó que
durante el año 2020 se identificaron a
164 personas migrantes relacionadas
con el delito de tráfico y 4 con el de
secuestro; en cambio, durante el año
2021 identificó a 990 por el primer
delito y 31 por el segundo, de tal
suerte que en 2021 se calcula un incre-
mento del 503% en el tráfico y 675%
en materia de secuestro en perjuicio de
esta población”.

Y es que para recorrer a salvo los
casi mil 700 kilómetros que separan la
frontera sur con Matamoros,

Tamaulipas, o los más de 3 mil 800
kilómetros que hay entre el puente
fronterizo de Tecun Umán – Ciudad
Hidalgo, en Chiapas, hasta Tijuana,
Baja California, se necesita más que
suerte.

Van unos datos de los más
recientes:

En diciembre de 2022, policías
rescataron a 23 migrantes, en su may-
oría venezolanos, que habían sido
secuestrados cuando se dirigían a la
frontera con Estados Unidos, mientras
otras seis personas que habían logrado
escapar de sus captores fueron local-
izadas tras el rescate, cerca de Ciudad
Juárez, Chihuahua.

En abril de este año, fueron
rescatadas 86 personas en varias zonas
de Matehuala, San Luis Potosí; de esa
cifra, 59 corresponden a migrantes de
diferentes nacionalidades.

También en abril, el consulado de
Ecuador denunció la privación ilegal
de la libertad de al menos 30 de sus
ciudadanos, en Sonora, por lo que se
realizó un operativo en Sonoyta, que
permitió el rescate de 63 personas de
diferentes nacionalidades.

Y este mes, los días 5 y 6 de mayo,
fueron rescatadas 10 y 113 migrantes
en San Luis Río Colorado, Sonora,
provenientes de El Salvador,
Honduras, República Dominicana,
Ecuador, Estados Unidos, India, Perú,
Nepal, Bangladesh, Cuba, Colombia,
Brasil y Afganistán.

Esta semana, al menos 50
migrantes fueron secuestrados, otra
vez en la zona de Matehuala. Fueron
localizados 49 migrantes con la inter-
vención de 650 elementos militares y
policiacos. Faltaban por hallar a los
choferes y dos migrantes, un vene-
zolano y un haitiano.

Y esos son los secuestros masivos
de los que nos enteramos, porque hay
muchos más que pasan de noche y
quedan en la impunidad.

Es tan evidente que en México la
protección de los migrantes es una

tarea fallida, que el propio presidente
López Obrador dijo en la Mañanera:
“la travesía hacia el norte es riesgosa
en extremo”.

Si así lo afirma en público el presi-
dente, ¿cómo estará de grave la
situación?

Patriotas y traidores
¡Por caridad, alguien tenga lástima

de la VILCHISmosa! Lleva semanas
recetándonos que los americanos
financian a opositores a través de la
“yu es ai di”, cuando la USAID es, en
realidad “yu es eid”.

Hasta para rebuznar hay que saber
el tono y si no, que pregunte.

ufrimos la contienda

emprendida por un Poder

de la República que dirige

cargas implacables a los

otros Poderes. Es una aven-

tura costosa y peligrosa

para los contendientes y para México. En

este insólito escenario me viene a la mente

la estampa de ciertos caudillos históricos,

devotos de la guerra. Espero que esta evo-

cación no constituya un desvarío, agrega-

do a los que caracterizan esta etapa tan

sufrida en la vida de México.

Atila, rey de los hunos, figura con méri-

tos propios en la relación de los caudillos

que cimbraron la historia, a sangre y

fuego. Como pocos, puso al mundo en pie

de guerra. Era general consumado, pero

nunca fue buen gobernante. Poseía el

ímpetu de un jefe de muchedumbre, pero

carecía de las dotes que le hubieran permi-

tido construir un imperio. Hay una enorme

diferencia entre blandir la espada e invocar

la razón. Hemos pagado un alto precio por

saberlo, ayer y ahora mismo.

Atila no era un estadista. Cuando se

lanzó contra Roma se hallaba lejos de pre-

tender la construcción de un nuevo impe-

rio con instituciones poderosas y cultura

propia. Empuñaba la espada, no la cordu-

ra. No tenía mejor propuesta que la con-

quista de territorios y la postración de sus

opositores. En sus planes, desplegados con

saña y ambición imbatible, no figuraba un

proyecto que ocupara con ventaja el lugar

de Roma. Hombre de guerra, era incapaz

de erigir, sobre las ruinas del pasado, la

república del futuro.

Sin embargo, Atila exaltó a los hunos y

derrotó a sucesivos adversarios.

Aguerrido, reunió combatientes, incendió

palacios y replegó a las viejas legiones.

Sus contemporáneos lo reconocieron

como hombre austero, portador de una

misión divina. Se le denominó “azote de

Dios” llamado a liquidar agravios. Jinete

formidable, derrotó las defensas que

procuraron contenerlo.

¿Por qué convoco a un caudillo legen-

dario a estas páginas, tan distantes del

tiempo y las razones —si las hubo— que

animaron al “azote de Dios” y le dieron

fuerza para someter a pueblos y monarcas?

Hay motivos. Han pasado más de mil

quinientos años desde que la caballería de

Atila devastó al imperio romano. Pese al

tiempo corrido desde entonces y a las

graves experiencias que documenta la his-

toria, el genio y la misión de Atila no

reposan. Parece que cada tiempo y cada

nación tienen, en su turno, personajes que

encarnan al caudillo que llevó el fuego a la

pradera, demolió murallas y animó dev-

astaciones.

En nuestra circunstancia, poblada de

angustias y contradicciones, se reaniman

con frecuencia la vocación y la pasión de

Atila. Hay quien asume esa misión con

furia renovada: destruir el trabajo de

muchos años, minar los esfuerzos de gen-

eraciones laboriosas y ensombrecer las

mejores expectativas. Hemos visto al gob-

ernante, que debe exaltar virtudes y merec-

imientos de sus compatriotas, lanzarse —y

lanzar a su pueblo— a una contienda

destructiva que mina instituciones y

ofende a ciudadanos respetables.

Por ello he traído a estas páginas la evo-

cación de Atila. Creo que la misión y el

genio del rey de los hunos no reposan.

Pero no faltarán quienes me reprochen por

invocar personajes y experiencias que con-

sideran ajenos a nuestra vida republicana.

Les pido me disculpen si he incurrido en

un desvarío. Acaso ha sido por contagio de

otros. Quise actuar con el debido respeto

para mis conciudadanos e incluso para

Atila, que sigue cabalgando..

o único que hasta ahora

lograba distinguir a

López Obrador de los

dictadores más cues-

tionados de América

Latina, era que si bien

ya había mostrado su talante autori-

tario y antidemocrático al atacar y

someter a los Poderes de la Unión y a

las instituciones autónomas constitu-

cionales, hasta ahora el presidente

mexicano había evitado una de las

acciones más utilizadas por las dic-

taduras formales y medida básica de la

Revolución Bolivariana de Hugo

Chávez contra las empresas privadas:

la expropiación de bienes, conce-

siones o propiedades invocando el

argumento de la “seguridad nacional”.

El decreto y la orden presidencial

para que se expropiaran y se ocuparan

ayer militarmente tres tramos fer-

roviarios de la empresa Ferrosur, que

ayer fueron tomados por agentes de la

Marina Armada de México, constituye

una acción nueva en la radicalización

de la presidencia de López Obrador y

es, al mismo tiempo, una decisión que

conlleva todo un mensaje político a

los empresarios, inversionistas y mag-

nates del país: a partir de ahora, con o

sin la ley y la Constitución, el

Presidente hará lo que quiera y ya no

hay “intocables” por el tamaño de su

fortuna y sus empresas.

Pero al mismo tiempo que le manda

un mensaje a los hombres del dinero,

el Presidente que ya está en campaña

abierta e ilegal para llamar al electora-

do a que no voten por sus opositores

—a los que acusa de “defender intere-

ses y privilegios”— y les pide sin

pudor a los votantes que le den “todo

el Congreso” con una mayoría califi-

cada para poder modificar la

Constitución a su antojo y “terminar la

Transformación”, también está man-

dando un mensaje a sus bases más

duras, clientelares y radicales, a las

que les dice que es el momento de afi-

anzar la continuidad y duración de su

“revolución pacífica” y que en eso se

valen todo tipo de actos de radicalis-

mo y fanatismo.

Porque más allá de un capricho de

terminar antes de que acabe su sexenio

el llamado “Corredor Interocéanico”,

que ha sido una de sus obras priori-

tarias y faraónicas, López Obrador

está mostrando que está dispuesto a

todo y sin importarle la Constitución

con tal de ganar la elección presiden-

cial de 2024 y continuar así, con quien

designe su “heredero o heredera” de

su supuesto “movimiento de transfor-

mación nacional”. Y en ello el uso de

las fuerzas armadas, a las que ha

enriquecido, corrompido y fanatizado,

será su brazo armado para imponer sus

decisiones, caprichos y violaciones

con tal de mantener el poder.

Queda claro pues que Andrés

Manuel López Obrador finalmente se

está mostrando de cuerpo entero como

un presidente autoritario con miras a

dictador, que pretendería no reelegirse

él mismo para seguir en el poder, sino

más bien dejar a un “títere” en la

Presidencia para seguir él mandando,

mientras termina de instaurar su

nuevo régimen político con el que pre-

tende eternizar a su partido y su

movimiento en el poder.

Lo único que faltaría saber es si la

decisión de expropiar y ocupar mili-

tarmente bienes privados la tomó sólo

el Presidente o si la dialogó y negoció

con el directamente afectado, Germán

Larrea del Grupo México, a quien

recibió el pasado 17 de mayo en

Palacio Nacional, justo dos días antes

de anunciar la expropiación y toma

militar de uno de sus grandes negocios

que es el manejo de los trenes de

México, que obtuvo al recibir de

Ernesto Zedillo la venta y privati-

zación de dos de los tres tramos

nacionales del desaparecido

Ferrocarriles Nacionales de México.

Porque si el Presidente le avisó o le

adelantó al segundo hombre más rico

de México que le quitaría sus tramos

ferroviarios al declararlos de “seguri-

dad nacional” para su proyecto del

Tren Interocéanico, entonces se enten-

dería por qué la reacción tan tibia y

mesurada del Grupo México y del

señor Larrea, en su comunicado con el

que ayer dieron a conocer la noticia de

que fuerzas militares de la Marina

Armada de México habían ocupado

“temporalmente” su negocio fer-

roviario.

Y tal vez, siendo suspicaces, habría

que pensar que a cambio de que el

Presidente no cuestionara y avalara la

compra de City Banamex por parte de

Germán Larrea, el magnate de la min-

ería y de otros grandes negocios, al

que se ubica como el segundo hombre

más rico del país, después de Slim,

decidió permitir la “toma sorpresiva”

de sus vías, y se limitara a invocar y

usar las vías legales para impugnar el

decreto expropiatorio.

Con todo y esa posibilidad que se

verá en la respuesta que dé legalmente

Grupo México a la expropiación, la

decisión de López Obrador no deja de

ser grave y un aviso claro de que lo

que falta de su gobierno y en el próxi-

mo sexenio también, si así lo votan los

electores, se impondrá su voluntad sin

ningún tipo de freno legal o constitu-

cional... 

Escalera doble, al final se descom-

puso la semana.

esde que inició el actual gob-
ierno federal, se ha registrado
una disputa entre Andrés
López Obrador y las organi-
zaciones de la sociedad civil.
La última lucha fue cuando el

presidente atacó al Instituto Nacional
Electoral (INE), mientras que la sociedad civil
defendió a la institución que asegura nuestra
democracia. El Presidente presentó una prop-
uesta de reforma constitucional que buscaba
restarle autonomía al INE; en respuesta, orga-
nizaciones se movilizaron en las calles y
ejercieron presión para que se rechazara la
propuesta.

La reforma constitucional fue detenida,
pero el gobierno utilizó su mayoría para
realizar una reforma que mermara las capaci-
dades del INE, el llamado Plan B. Esta refor-
ma estuvo plagada de irregularidades en su
aprobación, pero, lo más preocupante, fue que
su contenido contravenía los preceptos consti-
tucionales que garantizan una institución
autónoma, profesional y capaz de conducir los
procesos electorales.

La reforma fue aprobada en dos momentos.
La primera parte ya fue desechada por la
Suprema Corte debido a violaciones durante
el proceso legislativo. Sobre la segunda parte,
se admitió la controversia constitucional pre-
sentada por el INE y se concedió la suspen-

sión para que se mantengan vigentes las dis-
posiciones previas a la reforma, mientras se
define su constitucionalidad.

¿Qué podemos hacer desde la sociedad
civil para contribuir a la defensa del INE en
esta etapa del proceso? Diversas organiza-
ciones, de la mano de reconocidos juristas,
hemos elaborado dos Amicus Curiae para
brindar elementos de análisis que la Corte
debería tomar en cuenta. Un Amicus Curiae es
un instrumento jurídico mediante el que ter-
ceros, no involucrados directamente en un liti-
gio, presentan argumentos que les parecen rel-
evantes para que el tribunal encargado los
considere.

El primero de los Amicus busca que se
mantenga la suspensión; esto es, que la norma
no entre en vigor hasta que se decida sobre su
constitucionalidad. Desde la sociedad civil
defendemos que la implementación de la
reforma, aunque fuera anulada posterior-
mente, ocasionaría violaciones irreparables: el
despido de personal técnico esencial para el
desarrollo electoral, la violación a los dere-
chos laborales del personal del servicio profe-
sional o la extinción de fideicomisos que per-
miten el funcionamiento administrativo de la
institución. Todo ello generaría impactos en
nuestros derechos electorales.

El segundo Amicus es sobre el fondo del
asunto. En él, defendemos que la reforma
debe ser desechada por las violaciones

cometidas en el proceso legislativo y la falta
de una consulta previa a los grupos vulnera-
bles que ven afectados sus derechos. Además,
desarrollamos las afectaciones que la imple-
mentación de diferentes medidas tendría en
los derechos de los ciudadanos y el fun-
cionamiento de las instituciones electorales.
Por ejemplo, el desmantelamiento del servicio
profesional y la eliminación de las unidades
técnicas afectaría el mandato constitucional
de que el INE cuente con personal profesion-
al y calificado para ejercer sus atribuciones. El
Plan B también reduce la capacidad de fis-
calizar a los partidos y candidatos, vulnerando
los principios de legalidad, equidad y rendi-
ción de cuentas, así como los derechos de las
militancias. Igualmente reduce la capacidad
de sanción del INE, desvinculando la
actuación de los partidos del control de las
autoridades electorales, dejando a militantes y
ciudadanos desamparados. En suma, ofrece-
mos argumentos sobre cómo el Plan B atenta
contra la operatividad del aparato electoral, la
paridad y la competencia justa.

Si eres parte de una organización de la
sociedad civil y quieres conocer y apoyar
estos instrumentos, puedes hacerlo a través de
la página https://yodefiendolademocracia.mx.
Es el momento de unirnos para detener la
parte más peligrosa del Plan B; defendamos
cuantas veces sea necesario nuestra democra-
cia frente a la amenaza del autoritarismo. 
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Pleitos y medallas

Frente al autoritarismo, la sociedad civil
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Ciudad de México/El Universal.-

Simpatizantes de Morena llevaron
féretros con la imagen de la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Norma Piña
Hernández, y del ministro Alberto
Pérez Dayán, a un mitin "contra la cor-
rupción en el Poder Judicial Federal",
encabezado por el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez,
frente a la sede de la SCJN en la capi-
tal del país.

Con toga, birrete y portando lentes
oscuros, un grupo de jóvenes
morenistas ingresaron al Centro
Histórico con al menos dos ataúdes
decorados con las siglas de la Suprema
Corte y la foto de los ministros.

Los manifestantes recorrieron varias
calles con las cajas hasta colocarlas
frente a la sede del Máximo Tribunal.
Incluso llevaron una cruz de madera
que textualmente decía: "Ministra Piña.
Ministro Dayán. E.P.D", así como pan-

cartas con las leyendas: "Se venden
piñas baratas" y "Corte de piña podri-
da".

Además, una pancarta con imágenes
del extitular de la extinta PGR, Jesús
Murillo Karam; el exgobernador de
Chihuahua, César Duarte; el exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya, y la presi-
denta de la Corte con la leyenda: "De
tín marín de do pingüe. ¿A cuál crimi-
nal liberaré?".

También instalaron mantas en las
que acusaron de traidores a los min-
istros Norma Piña Hernández, Alberto
Pérez Dayán, Jorge Pardo Rebolledo,
Luis María Aguilar Morales, Juan Luis
González Alcántara Carrancá, Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena y Javier Laynez

Potisek. No mencionaron a las minis-
tras Yasmín Esquivel Mossa, Loretta
Ortiz Ahlf y Margarita Ríos Farjat.

En el mitin, que se llevó a cabo
después de que ministros echaron abajo
la primera parte del plan B en materia
electoral, un grupo de simpatizantes
morenistas agredió con insultos y
golpes a Juan Antonio Jiménez y a
Óscar Rea, reportero y camarógrafo de
Grupo Fórmula

"Estamos bien. No pasó más allá de
unas patadas y golpes en la espalda. Lo
malo es que no nos dejaron trabajar y
nos invitaron a salir ‘amablemente’ del
evento", dijo Jiménez.

Los simpatizantes de Morena agre-
dieron a los comunicadores, luego de
abuchear a los periodistas Joaquín
López-Dóriga y Ciro Gómez Leyva.

Durante su intervención, Cuitláhuac
García acusó al pleno del Máximo
Tribunal del país de oponerse a los
poderes emanados del pueblo.

Ciudad de México/El Universal.-

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) revisará la próxima
semana otro de los acuerdos emitidos
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, en lo que va de su gobierno,
referente a las labores de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad públi-
ca.

En la agenda de asuntos, el pleno
tiene previsto analizar la controversia
constitucional promovida por el exgob-
ernador Michoacán, el perredista,
Silvano Aureoles Conejo, y los munici-
pios de Colima capital y Arteaga,
Aguascalientes, en la que demandan la
invalidez del "Acuerdo por el que se
dispone de la Fuerza Armada perma-
nente para llevar a cabo tareas de
seguridad pública de manera extraordi-
naria, regulada, fiscalizada, subordina-
da y complementaria".

El asunto está a cargo de la ministra
Margarita Ríos Farjat, quien someterá
al pleno un proyecto de resolución
sobre el tema.

En mayo de 2020, el presidente
Andrés Manuel López Obrador publicó
en el Diario Oficial de la Federación un
acuerdo en el que ordenó a las Fuerzas
Armadas realizar labores de seguridad
pública en un periodo que no excediera
los 5 años, mientras la Guardia
Nacional, a cargo de la seguridad
pública, desarrolla su estructura,
capacidades y despliegue territorial.

Sin embargo, el año pasado la may-
oría morenista, sus aliados del PT,
Verde Ecologista, además del PRI,
reformaron en el Congreso de la Unión
el artículo 5 del decreto en materia de
Guardia Nacional", en vigor desde
2019, para extender hasta 2028 la pres-
encia del Ejército y de la Marina
Armada en las calles.

Según el acuerdo, las Fuerzas
Armadas permanente realizará tareas
de seguridad pública con su organi-
zación y medios, y deberá capacitarse
en la doctrina policial civil establecida
en el artículo 21 de la Constitución.

"Las acciones que lleve a cabo la
Fuerza Armada permanente, en ningún
caso tendrán por objeto sustituir a las
autoridades civiles de otros órdenes de
gobierno en el cumplimiento de sus
competencias o eximir a dichas autori-
dades de sus responsabilidades".

Ciudad de México/El Universal.-

El coordinador de Movimiento
Ciudadano en la Cámara de Diputados,
Jorge Álvarez Máynez, impugnó ante
la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) la resolución de la Comisión
de Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral (INE).

El líder de la bancada naranja se
inconformó ante la negativa de imple-
mentar medidas cautelares contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, por llamar a votar por
Morena, en sus conferencias de prensa.

Señaló que ante la decisión de no
sancionar al titular del Ejecutivo por
realizar una campaña ilegal, impugnó
la resolución ante el TEPJF.

"El presidente está haciendo cam-
paña ilegal por su partido y el
@INEMexico se rehúsa a frenarlo. Por
eso acudimos al Tribunal Electoral,
para hacer valer la Constitución",
informó Álvarez Máynez en sus redes
sociales.

Hoy, el Instituto Nacional Electoral
justificó su negativa a implementar
medidas cautelares contra el presidente
López Obrador, porque las resolu-
ciones de fondo corresponden al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, señaló.

Ciudad de México/El Universal.-

El bloque de contención en Senado
alista acciones contra el nuevo "decre-
tazo" presidencial que busca ocultar
información sobre "los proyectos
faraónicos y elefantes blancos" del
presidente Andrés Manuel López
Obrador operados por la Sedena y en
donde hay supuestos indicios de cor-
rupción.

La controversia constitucional ten-
dría que ser presentada por el presi-
dente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel, ante la imposibilidad
del INAI de hacerlo por no tener el
pleno completo, adelantó el coordi-
nador del PRD, Miguel Ángel
Mancera.

Clemente Castañeda, coordinador
de Movimiento Ciudadano en el
Senado, dijo se alistan acciones contra
el decretazo ya que "es una vergüenza
el nuevo decreto del Presidente para
eludir su responsabilidad de informar y
rendir cuentas sobre sus obras
faranónicas".

"Al ocultar esta información clave
bajo el pretexto de la seguridad
nacional, se obstaculiza el acceso a
datos necesarios para evaluar la efi-

ciencia y legalidad en el manejo del
dinero público, generando opacidad y
socavando los principios democráticos
de participación ciudadana y control".

"Parece que el residente de Palacio
Nacional quiere crear un régimen de
excepción en torno a las obras que le ha
entregado a la Sedena y eso no lo
vamos a permitir", subrayó.

La secretaría general del PRD,
Adriana Díaz Contreras, consideró que
el nuevo decretazo es un reto a la ley
que hace nuevamente el Presidente,
pero también es "una burla, un cinismo
extremo de querer defender la corrup-
ción de sus obras faraónicas y elefantes

blancos".
"Es lamentable el nivel de cinismo

del Presidente que a toda costa quiere
defender sus obras y la corrupción en
las mismas a pesar del valiente y ape-
gado a derecho fallo de la SCJN que le
ordenó máxima publicidad en todos
esos contratos", indicó.

"Vemos nuevamente al Presidente
necio, que no sabe perder, que no
respeta la ley y que vuelve a emitir
pues otro decreto que declara nueva-
mente pues las obras como un asunto
de seguridad nacional y será la SCJN
quien devuelva nuevamente a la reali-
dad", agregó.

Ciudad de México/El Universal.-                                                          

El canciller Marcelo Ebrard lamentó el fallecimiento de Luis
Walton, quien fuera alcalde de Acapulco y senador de Morena.

"Con profunda tristeza me entero, en Oklahoma, del sensible
fallecimiento de Luis Walton, gran amigo y un político íntegro
como muy pocos. Abrazo a su queridísima familia, numerosos
amigos y a toda nuestra organización que ha sufrido hoy una pér-
dida irreparable", señaló Ebrard.

La actual alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez,
agregó que "este es un día muy triste para Acapulco y para
muchas y muchos de nosotros. Ha fallecido el Lic.

@LuisWalton, un hombre íntegro, compañero en la lucha por
la democracia y sobre todo una persona de un corazón muy noble
y solidario. Manifiesto por este medio mi afecto a su familia".

Walton fue abogado, empresario y político. De 2012 a 2015 se
desempeñó como alcalde de Acapulco y previamente, del 2006
al 2008 fue senador por Guerrero a través del partido
Movimiento Ciudadano, del que luego salió para unirse a las
filas de Morena.

Diversos políticos expresaron sus condolencias para la famil-
ia de Walton, entre ellos, Roberto Velasco, subsecretario de
Relaciones Exteriores, y Juan Sabines, cónsul de México en
Orlando.

Fallece Luis Walton, exalcalde de Acapulco

Walton fue abogado, empresario y político. De 2012 a 2015
se desempeñó como alcalde de Acapulco

Con féretros, lanzan amenazas a ministros
Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, acusó 
al pleno del Máximo Tribunal del país de oponerse

a los poderes emanados del pueblo

Un grupo de jóvenes morenistas ingresaron al Centro Histórico con ataúdes
decorados con las siglas de la Suprema Corte y la foto de los ministros.

Impugna MC negativa del 
INE a sancionar a AMLO

"El presidente está haciendo campaña ilegal por su partido y el @INEMexico
se rehúsa a frenarlo. Por eso acudimos al Tribunal Electoral, para hacer
valer la Constitución"

Alistan acciones contra nuevo "decretazo"

La controversia constitucional tendría que ser presentada por el presidente
de la Cámara de Diputados.

Revisará SCJN acuerdo
sobre Fuerzas Armadas

El pleno tiene
previsto analizar
la controversia

promovida por el
exgobernador

Silvano Aureoles 

El asunto está a cargo de la ministra Margarita Ríos Farjat, quien someterá
al pleno un proyecto de resolución sobre el tema.
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Ciudad de México/El Universal.-
Momentos de tensión y pánico

vivieron habitantes de Ciudad Juárez,
Chihuahua, la noche del pasado viernes
luego de que se reportaran detona-
ciones y estruendos dentro de una sala
de cine ubicada en un popular centro
comercial.

De acuerdo con los primeros
reportes de prensa local, los hechos
ocurrieron en la plaza comercial Gran
Patio, ubicada en el cruce de las calles
Óscar Flores y bulevar Zaragoza, sitio
al que acudieron distintas corpora-
ciones de seguridad luego de haber
recibido el reporte a través de una lla-
mada anónima al 911.

En redes sociales se viralizaron
videos del momento en el que a los vis-
itantes del cine y centro comercial se
les observa correr despavoridos por el
inmueble, mientras que agentes de
Seguridad Pública de la entidad ingre-
san para contener la situación.

Medios de comunicación locales
apuntaron que el número de emergen-
cia 911 recibió un reporte por amenaza
de bomba, ya que los primeros ciu-
dadanos en comunicarse fue lo que

mencionaron. No obstante minutos
más tarde un hombre se comunicó de
manera anónima y aseguró que se
habían registrado detonaciones de
arma de fuego en la plaza Gran Patio.

Aunque hasta el momento ni la
Fiscalía General del Estado (FGE) de
Chihuahua ni la Secretaría de
Seguridad Pública de Ciudad Juárez
han emitido algún comunicado sobre lo
acontecido en el popular centro comer-
cial, testimonios compartidos en redes
sociales dan cuenta de que oficiales de
cuerpos de seguridad arribaron a cor-
roborar el reporte.

Según información del medio Norte
Digital, el cine y la plaza comercial
fueron desalojados para resguardar la
integridad de los visitantes, no
obstante, tras realizar una revisión de
las instalaciones localizaron tres bom-
bas molotov.

De forma extraoficial se reportó que
una de las bombas Molotov sí hizo
explosión, por lo que su detonación
pudo haber sido el estruendo que visi-
tantes del cine y el centro comercial
escucharon y por el cual solicitaron el
apoyo de cuerpos de seguridad. 

Tultitlán, Méx./El Universal.-             

Es indispensable hacer un buen gob-
ierno, pero las cosas funcionan cuando
la ciudadanía se involucra en la solu-
ción de los problemas, aseguró
Alejandra Del Moral, candidata a gob-
ernadora por la coalición Va por el
Estado de México, durante un encuen-
tro con líderes del PRD y mujeres del
PAN.

A sólo 11 días de terminar la cam-

paña electoral, más de 500 liderazgos
de otros partidos junto con sus estruc-
turas se pronunciaron a favor de su
candidatura. Del Moral agradeció a los
exmilitantes, principalmente de
Morena y del PVEM por adherirse a su
proyecto de reconciliación y triunfo.

Previamente, se reunió con cientos
de mujeres panistas de Tultitlán, y
luego acudió a un encuentro con la mil-
itancia de Acción Nacional en la plaza
cívica del mismo municipio.

Tejupilco, Méx./El Universal.-          
Delfina Gómez, candidata a gober-

nadora del Estado de México por
Morena, PT y PVEM, aseguró que en
su gobierno los funcionarios de alto
nivel tendrán la obligación de presentar
y hacer públicas sus declaraciones de
impuestos, patrimonial y de intereses,
como parte de las acciones que imple-
mentará contra la corrupción.

"Queremos un gobierno transpar-
ente, por eso este conjunto de acciones
van orientadas a erradicar las viejas
prácticas de robo y traición al pueblo",
indicó.

Durante su gira por los municipios
de la zona sur del Estado de México
dijo que rehabilitará y fortalecerá el
Hospital San Pedro Limón, ubicado en
el municipio de Tlatlaya, y reconoció
que igual que en esta región, en todo el
estado los principales desafíos que
enfrentan son los servicios de salud.

CHOCA AUTO DEL EQUIPO
DE CAMPAÑA 

La tarde de este sábado el exdiputa-
do federal del Partido del Trabajo (PT),
Oscar González Yáñez publicó en su
cuenta oficial de Facebook que una de
las camionetas del convoy de la candi-

data a la gubernatura del Estado de
México, Delfina Gómez Álvarez fue
impactada por un tráiler en Tejupilco,
no se reportan lesionados.

Este sábado, la candidata común de
Morena, PT y PVEM para gobernar el
Edomex hizo una gira por la zona sur
mexiquense, asistió a los municipios de
Tlatlaya a las 11:00 de la mañana,
después visitó Amatepec a las 12:30 y
luego Tejupilco a las 14:30 horas, para
cerrar en San Simón de Guerrero a las
17:30.

A través de una tarjeta informativa,
el equipo de campaña de Morena infor-
mó: Un vehículo de apoyo de la cam-
paña de Morena en el Estado de

México sufrió un incidente con un
tráiler en la carretera de Amatepec
hacia Tejupilco, sin que se reporten
compañeros lesionados.

El programa de campaña continúa
su curso con los recorridos de este
sábado por el sur del Estado de
México, que concluyen en el municipio
de San Simón de Guerrero.

Oscar González Yáñez es líder
moral del PT en el Estado de México,
es uno de los liderazgos que apoyan a
la Maestra Delfina Gómez, en la cam-
paña hacia la elección del 4 de junio y
es exdiputado federal, exdiputado local
y expresidente municipal de Metepec
por el PT.

Ciudad de México.-                         

Los dos aeropuertos de Ciudad de
México cancelaron todas sus opera-
ciones durante unas horas el sábado por
la mañana debido a la ceniza expulsada
por el volcán Popocatépetl.

El Aeropuerto Internacional Benito
Juárez paralizó las operaciones a las
04:25 hora local. Después de retirar las
cenizas, revisar las pistas y verificar
condiciones de viento favorables,
reanudó operaciones a las 10:00 horas,
informó en su cuenta oficial de Twitter.

El otro aeródromo, el Felipe Ánge-
les, un aeropuerto nuevo controlado
por los militares y situado al norte de la
ciudad, cerró un poco después, pero
también estuvo paralizado durante
cinco horas.

Las cenizas volcánicas son especial-
mente peligrosas para la aviación no
sólo porque restan visibilidad sino
porque pueden actuar como un abrasi-
vo y dañar el fuselaje y las alas.

El volcán, que no deja de humear

desde 1994, ha presentado mayor
actividad esta semana. Más de una
decena de pueblos en sus cercanías par-
alizaron la actividad escolar para pre-
venir problemas respiratorios y sus
vecinos tuvieron que barrer las cenizas
depositadas sobre calles, techos y
coches.

Las explosiones ocurridas en la
madrugada del sábado fueron más
intensas, pero las autoridades —que
mantienen una vigilancia constante de
este volcán en cuyo entorno viven 25
millones de personas— mantienen un
nivel de alerta intermedia. No obstante,
pidieron a la población estar atenta de
cualquier cambio.

La noche del viernes el gobernador
de Puebla, Sergio Salomón, informó
que el volcán Popocatépetl estaba pre-
sentando actividad, por lo que en coor-
dinación con Protección Civil y el
Cenapred estaban revisando dicha
actividad. 

“Les mantendremos informados en
todo momento. Mantengamos la calma.

Seguimos en Fase 2, semáforo amaril-
lo”, escribió en redes.

Webcams de México explicó que
desde la reactivación de la actividad en
el volcán Popocatépetl, la ceniza afecta
a cinco entidades que son el Estado de
México, Morelos, Puebla, Tlaxcala y
Ciudad de México.

“Aunque, en ocasiones, otras tres
han tenido efectos y son Hidalgo,
Querétaro y Veracruz”, se lee en un
reporte. 

Y recomendó ante la caída de
ceniza, cubrir nariz y boca con un
pañuelo húmedo, limpiar ojos y gar-
ganta con agua pura, utilizar lentes de
armazón y evitar los lentes de contacto
para reducir la irritación ocular, cerrar
ventanas o cubrirlas y permanecer lo
más posible dentro de la casa.

“A las 00:16 horas, el volcán
Popocatépelt presentó emisión de
vapor de agua, gases y ceniza, con lan-
zamiento de material incandescente”,
reportó en redes Protección Civil de
Puebla.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel Miranda,
urgió a que ya debe definirse la candi-
datura de la oposición a la Presidencia
de la República, y expresó que está
listo para ganarle a Morena en las próx-
imas elecciones federales de 2024 y
rescatar a México.

"Estoy listo para dar la batalla y que
#RescatemosMéxico. No le tengo
miedo a nada ni a nadie. Estoy puesto
para dirigir nuestro esfuerzo colectivo
y estar en la primera línea de defensa
para ganarle a Morena", escribió en su
cuenta de Twitter.

El legislador difundió un video de
una entrevista que le hizo Brozo, carac-
terizado por Víctor Trujillo, en el que
señala que la candidatura a la
Presidencia de la oposición ya debe
definirse.

"Esta es una cuestión, que ya tiene
que decidirse. Yo quiero, puedo y debo.
Quiero, porque no estoy dispuesto a
que este desastre le llegue a mi familia,
a mis hijos y a mis nietos. Puedo,
porque tengo la experiencia para con-
struir instituciones modernas y
democráticas", señaló.

Luego de que la Comisión de Quejas
y Denuncias determinó no implementar
medidas cautelares contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador, el
Instituto Nacional Electoral (INE)
refrendó un llamado al primer man-
datario y a los funcionarios públicos
para que se apeguen a la ley para garan-
tizar elecciones libres y auténticas en
2023 y 2024.

El INE emitió una tarjeta informati-
va para respaldar la resolución de la
Comisión de Quejas y Denuncias, al
señalar que no se pronuncia de manera
definitiva sobre las quejas de la ciu-

dadanía o actores políticos, corre-
sponde al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación resolver el
fondo del asunto.

Pese a la determinación, refrendó un
llamado "al Presidente de la República,
a los titulares de los poderes ejecutivos
locales, a las y los funcionarios de los

tres órdenes de gobierno, así como a
los diversos actores políticos a con-
ducirse en el marco de la ley y la
Constitución para que, junto con las
autoridades electorales, contribuyan a
entregar a la ciudadanía en 2023 y
2024 elecciones auténticas, libres y jus-
tas".

Suspenden aeropuertos operación por caída de ceniza

Ambos aeropuertos estuvieron cerrados por alrededor de cinco horas.

Urge Creel a oposición a definir
al candidato a la Presidencia

El panista Santiago Creel Miranda
expresó que está listo para ganarle

a Morena en las próximas
elecciones federales de 2024 y

rescatar a México

"Esta es una cuestión, que ya tiene que decidirse. Yo quiero, puedo y debo”

Causa pánico explosión de 
bomba molotov en cine

Se localizaron tres artefactos explosivos, uno de los cuales se accionó.

"Queremos 
un gobierno
transparente"

Aseguró que en su gobierno los funcionarios de alto nivel tendrán la
obligación de presentar sus declaraciones de impuestos y patrimonial

Del Moral llama a unirse 
por un buen gobierno

Del Moral agradeció a los exmilitantes, principalmente de Morena y del
PVEM por adherirse a su proyecto 
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Especial                                                   

El presidente francés Emmanuel
Macron defendió la postura de su
gobierno y de Alemania para rebajar
el tono hacia China en el comunicado
final del G7 publicado en la víspera, y
pidió un “diálogo con exigencias” con
el gigante asiático.

“Esta es una posición europea. El
objetivo es reducir el riesgo en la
cadena de valor, pero no disociar,
sino comprometerse y alcanzar un
equilibrio”, dijo Macron a los medios
durante la última jornada de la reu-
nión de líderes del G7 que se está
celebrando en Hiroshima, en el oeste
de Japón.

El presidente de Francia defendió
esta postura aparentemente más con-
ciliadora por parte de los países euro-
peos que forman parte del grupo y
añadió que no viene de la “ingenui-
dad”, sino de la voluntad de “dialogar
con exigencias” y de evitar “una esca-
lada en las confrontaciones”.

MENSAJES A CHINA
Las palabras de Macron llegan un día
después de la publicación del docu-
mento final de conclusiones del Grupo
de los Siete -Francia, Alemania, Italia,
Reino Unido, Japón, Estados Unidos y
Canadá- y en el que mandan varios
mensajes a China.

El G7 dijo en el texto que presionará
a China para fortalecer el sistema de
comercio internacional para que haya
“igualdad de condiciones de nuestros
trabajadores y empresas”. El grupo
también se comprometió a abordar los
retos que entrañan dichas prácticas, que
consideran que “distorsionan la eco-
nomía global”.

“Contrarrestaremos prácticas mali-
ciosas, como la transferencia de tecno-
logía ilegítima o la divulgación de
datos”, reza el texto, que también habla
de afrontar la “coerción económica”.

El texto destaca asimismo la necesi-
dad de relaciones constructivas en
materia económica con el gigante asiá-
tico, y en otros puntos dedicados a la

guerra de Ucrania y la situación en
Asia-Pacífico, llama a Pekín a mediar
con Moscú y le piden poner fin a sus
demandas de soberanía “injustificadas”
y que resuelva las tensiones en torno a
Taiwán por la vía pacífica.

Esta declaración se vio, sin embar-
go, eclipsada por la llegada a
Hiroshima del primer ministro ucrania-
no, Volodímir Zelenski, para participar
en varias sesiones de la cumbre y reu-
nirse con los líderes del Grupo, además
de otros países invitados.

NUEVO PACTO 
FINANCIERO GLOBAL

El mandatario francés aprovechó la
cumbre para impulsar el “nuevo pacto
financiero” global, al que convoca
para evitar que el mundo elija “entre
la lucha contra la pobreza y la lucha
climática”.

“Presenté lo que será la cumbre para
un nuevo pacto financiero de París los
días 22 y 23 de junio”, dijo Macron el
domingo a periodistas en Hiroshima.

El objetivo de este pacto, que el año
pasado París presentó como idea duran-
te la COP27 en Egipto, es reformar la
arquitectura de las finanzas globales
para dar mejores respuestas a los
desafíos del calentamiento global.

“Vamos a llevar una agenda de
reformas del Fondo Monetario
Internacional y del Banco Mundial
para brindar más financiamiento a
los países que más lo necesitan”,
explicó Macron.

Celebran reunión los líderes del G7 en Hiroshima, en el oeste de Japón.

Especial                                              

Por primera vez en más de una década,
los griegos elegirán el domingo un
gobierno cuyo jefe ya no se verá en la
posición de manejar la economía
nacional desde el asiento trasero.

El primer ministro, el conservador
Kyriakos Mitsotakis, aspira a un
segundo período después de que un
régimen draconiano del control del
gasto oficial dictado por prestamistas
de rescate internacionales finalizó a
mediados del año pasado.

Su principal opositor es Alexis
Tsipras, un exprimer ministro de 48
años, fogoso dirigente del partido
izquierdista Syriza. Su campaña se ha

concentrado en un desastre ferroviario
y un escándalo de espionaje.

Mitsotakis, un graduado de Harvard
tan fluido en inglés como en su griego
materno, logró un crecimiento inespe-
radamente alto, una fuerte baja en la
tasa de desempleo y un país al borde de
recuperar la calificación de inversiones
en el mercado global de bonos.

Se daba por sentado anteriormente
que Mitsotakis, de 55 años, ganaría por
un margen amplio, pero su partido de
centroderecha Nueva Democracia
podría tener dificultades para regresar
al poder en momentos que votantes y
partidos salen de una larga lucha por la
supervivencia.

Los gobiernos europeos y el FMI

inyectaron 280,000 millones de euros
(300,000 millones de dólares) en la
economía griega entre 2010 y 2018
para evitar la bancarrota del miembro
de la eurozona. A cambio de ello, exi-
gieron medidas y reformas drásticas
para reducir el gasto oficial.

Una fuerte recesión y años de solici-
tar préstamos de emergencia dejaron a
Grecia con la friolera de 400,000 millo-
nes de euros de deuda y redujeron los
ingresos familiares a un grado tal, que
probablemente necesitarán una década
para recuperarse.

Exhaustos tras los trastornos políti-
cos y económicos de la época de los
rescates, el común de los griegos se
hundió en las deudas privadas, salarios
bajos e inseguridad laboral.

Las encuestas de opinión indican
que no habrá un ganador directo bajo el
nuevo sistema de representación pro-
porcional. Sería necesaria una segunda
vuelta en julio, cuando se regresaría al
sistema anterior que da al partido
mayoritario bancas adicionales en el
Parlamento.

Las encuestas actuales indican que
Mitsotakis podría verse obligado a for-
mar una coalición, en la que el otrora
poderoso partido socialista Pasok —casi
desaparecido durante la crisis— tendría
en sus manos el equilibrio del poder.

Mitsotakis perdió su ventaja de
doble dígito en las encuestas tras un
desastre ferroviario el 28 de febrero, en
el que murieron 57 personas.

Especial                                                    

Las facciones en guerra en Sudán acor-
daron una nueva tregua temporal,
anunciaron el sábado mediadores esta-
dounidenses y saudíes después de
varios intentos fallidos para conseguir
que perdure el alto el fuego.

Durante una reunión en la ciudad
portuaria saudí de Yeda, el ejército y
las Fuerzas de Apoyo Rápido, las par-
tes sudanesas en conflicto, firmaron
una tregua de siete días que entrará en
vigor el lunes a las 9:45 de la noche
hora local en Sudán, informaron
Estados Unidos y Arabia Saudí en un
comunicado conjunto. La tregua podrá
prolongarse si así lo deciden las partes.

“Ambas partes han comunicado a
los mediadores saudíes y estadouni-

denses su compromiso de no buscar
ventaja militar durante el periodo de
notificación de 48 horas después de fir-
mado el acuerdo y antes del inicio del
alto el fuego”, apuntó.

Las conversaciones en Yeda habían
logrado antes un acuerdo entre las dos
partes para proteger a los civiles y facili-
tar el flujo de la asistencia humanitaria
hasta los afectados en el conflicto. Sin
embargo, han fracasado pactos de tregua
previos debido a las violaciones de las
que las partes se acusan mutuamente.

“A diferencia de treguas previas, el
acuerdo alcanzado en Yeda fue firmado
por las partes y tendrá el apoyo de
Estados Unidos y Arabia Saudí así como
del mecanismo de vigilancia de cesacio-
nes de fuego el cual cuenta con respaldo
internacional”, dijeron EUA y Arabia. Ministro conservador aspira a la reelección frente a su opositor Alexis Tsipras.

Piden Francia y Alemania rebajar tono hacia China

McAllen, Texas / Especial                                                

La madre de una niña panameña de 8
años que falleció bajo custodia de la
Patrulla Fronteriza estadounidense dijo
el viernes que los agentes ignoraron
repetidamente sus ruegos para hospita-
lizarla mientras sufría dolor de huesos,
tenía dificultades para respirar y no
podía caminar.

Los agentes afirmaron que el
diagnóstico de influenza que se le
había dado a la niña no requería hospi-
talización, indicó Mabel Álvarez
Benedicks en una emotiva entrevista
telefónica. Sabían que la pequeña tenía
antecedentes de problemas cardiacos y

anemia de células falciformes.
“A mi hija me la mataron porque

ella quedó casi un día y medio sin res-
pirar”, dijo la madre. “Lloraba, suplica-
ba por su vida y no le hicieron caso.
Nada hicieron por ella”.

La niña murió el miércoles en lo
que, según su madre, fue el noveno día
que la familia pasó bajo custodia de la
Patrulla Fronteriza. La política de la
agencia señala que las detenciones no
deben superar las 72 horas, una norma
que suele infringirse durante épocas de
mucha actividad.

Es casi seguro que el testimonio
genere dudas en torno a si la Patrulla
Fronteriza manejó adecuadamente la

situación, el segundo fallecimiento de
un menor migrante en dos semanas
bajo custodia del gobierno de Estados
Unidos luego que un enorme incremen-
to en los cruces fronterizos irregulares
generó una severa sobrecarga en las
instalaciones de detención.

Roderick Kise, un portavoz de la
agencia matriz de la Patrulla
Fronteriza, la Oficina de Aduanas y
Protección Fronteriza (CBP, por sus
siglas en inglés), dijo que no podía
hacer comentarios más allá de un
comunicado inicial porque el deceso
está siendo investigado. En esa nota, la
CBP dijo que la niña experimentó “una
emergencia médica” en una instalación
en Harlingen, Texas, y falleció más
tarde ese día en un hospital.

“Ningún padre debería tener que
rogar porque su hijo reciba atención
médica básica ni ser obligado a ver
cómo empeora la salud de su hijo hasta
el punto en el que no pueda ser salva-
do”, dijo en un comunicado Jennifer
Nagda, principal responsable de pro-
gramas en la organización caritativa
Young Center for Immigrant Children’s
Rights.

Nagda pidió al gobierno del presi-
dente Joe Biden la creación de “centros
de acogida” en la frontera en que per-
sonal de inmigración pueda procesar
las solicitudes de asilo de las familias
con niños mientras grupos no guberna-
mentales provean alimentos, ropa y
atención médica.

La madre de la infante de 8 años aseguró que agentes de la Patrulla

Fronteriza ignoraron sus ruegos para hospitalizar a la menor.

Acusan negligencia en muerte de niña migrante

Llegan fracciones de
Sudán a nueva tregua

El conflicto ha escalado desde su inicio el 15 de abril de este año.

Especial                                                    

Las fuerzas del ejército privado Grupo
Wagner tomaron el control de la ciudad
ucraniana de Bájmut con el apoyo de
soldados rusos, indicó el Ministerio de
Defensa de Rusia a primera hora del
domingo, sin embargo funcionarios de
la defensa ucraniana lo negaron.

El Ministerio hizo la declaración a
través del canal Telegram unas ocho
horas después de una afirmación simi-
lar del jefe del Grupo Wagner, Yevgeny
Prigozhin. Las autoridades ucranianas
señalaron en ese momento que la lucha
por Bájmut continuaba.

La batalla de ocho meses por la ciu-
dad en el este de Ucrania es la más
larga y probablemente la más sangrien-
ta del conflicto en Ucrania.

Usando el nombre de la era soviéti-
ca de la ciudad, el Ministerio ruso
señaló que “en la dirección táctica de
Artyomovsk, los equipos de asalto de
la compañía militar privada Wagner
con el apoyo de la artillería y la avia-
ción del grupo de batalla del sur han
completado la liberación de la ciudad
de Artyomovsk”.

Las agencias de noticias estatales
rusas citaron al servicio de prensa del
Kremlin al reportar que el presidente
Vladimir Putin “felicita a los destaca-
mentos de asalto de Wagner, así como
a todos los militares de las unidades
de las Fuerzas Armadas rusas, que les
brindaron el apoyo necesario y la pro-
tección de flanco, por la finalización
de la operación. para liberar
Artyomovsk”.

Sostiene Rusia que el Grupo
Wagner tomó ciudad ucraniana

El ejército privado habría ‘capturado’ Bájmut, pero Ucrania lo niega.

Salen griegos a votar por continuidad o cambio
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Alma Torres Torres                          

Ante las intensas lluvias que se
presentaron durante el sábado en
el área metropolitana de Monte-
rrey, cientos de pasajeros se vieron
afectados por el retraso de vuelos.

Lo anterior, aunado al desvío
de vuelos que se realizó ante las
malas condiciones que prevalecían
en la metrópoli regia, según in-
formó vía redes sociales el Aero-
puerto Internacional de Monte-
rrey.

Los pasajeros estuvieron por
horas esperando que se regulariza-
ran los vuelos, para que volviera a
operar con normalidad el Aero-
puerto Internacional de Monte-
rrey.

“#Aeropuertomty informa: De-
rivado de lluvia y viento sobre la
estación algunas operaciones pue-
den verse afectadas, para mayor

información de su vuelo mantener
contacto con su línea aérea”, in-
formó el Aeropuerto.

En este sentido, vuelos que pro-
venían de Houston y Puebla fue-
ron desviados a Torreón para
evitar incidentes, por lo que soli-
citaron a los pasajeros que para
mayor información se contactaran
con su aerolínea.

Además, uno proveniente de
Atlanta lo desviaron al aeropuerto
de San Antonio debido a las malas
condiciones.

Sin embargo, para las 12:15 el
Aeropuerto Internacional de Mon-
terrey dio a conocer que ya esta-
ban operando con normalidad.

Asimismo, vía redes sociales
los usuarios del aeropuerto dieron
a conocer que había cientos de
personas afectadas por los retrasos
que se registraron en los vuelos
debido a las lluvias. 

Consuelo López González        

Ante las intensas lluvias que

azotan a Nuevo León en las úl-

timas horas, la Secretaría de la

Defensa Nacional activó su

Plan DN-III-E.

En el transcurso de este sá-

bado se registraron inundacio-

nes, encharcamientos y vehí-

culos varados en diferentes

puntos del área metropolitana

de Monterrey.

Poco después del mediodía,

un grupo de militares salió de

las instalaciones de la Séptima

Zona Militar, ubicadas en el

municipio de Apodaca, para re-

alizar recorridos en puntos de

alto riesgo y prestar auxilio.

“Derivado a la presencia de

lluvias fuertes, ocasionando en-

charcamientos en avenidas

principales de la zona metropo-

litana, personal militar jurisdic-

cionado a la Séptima Zona

Militar aplican el Plan DN-III-

E, mediante el auxilio vial, re-

moción de escombros y

supervisión de arroyos”, se in-

formó.

Es de destacar que en los pri-

meros minutos se reportó una

niña arrastrada por la corriente

de un arroyo en el municipio de

García, rescatada por vecinos.

Calles y avenidas de Monte-

rrey, Apodaca, Guadalupe y Es-

cobedo registraron acumula-

ciones de agua que impidieron

el paso de automóviles.

AUXILIO A 
LA POBLACIÓN

El Plan DN-II-E consiste en

actividades de auxilio a la po-

blación afectada por desastres

de origen natural o humano, op-

timizando el empleo de los re-

cursos humanos y materiales

para su atención oportuna, efi-

caz y eficiente; apoyando, ade-

más, en la preservación de sus

bienes y entorno.

Entre las recomendaciones

están el evitar cruzar ríos, arro-

yos, escurrimientos o corriente

de agua, permanecer en un

lugar seguro, no arrojar objetos

o basura en la calle, no transitar

por calles inundadas, evitar

tocar postes, cajas de luz o ca-

bles.

Circular despacio, con luces

encendidas, intermitentes y cin-

turón de seguridad.

Consuelo López González
Alma Torres Torres                       

Encharcamientos e inundaciones
así como sectores sin luz, se susci-
taron en diferentes sectores del área
metropolitana de Monterrey ante las
intensas lluvias de las últimas horas.

De igual modo, las precipitacio-
nes ocasionaron corrientes de agua
que arrastraron a cinco personas en
García, Santa Catarina y Juárez.

La entrada de un frente frío fuera
de temporada trajo consigo una pro-
babilidad de precipitaciones de
hasta el 90 por ciento, actividad
eléctrica y fuertes vientos, pronós-
tico que se prolongará durante este
domingo.

Poco después de las 11: 00 horas
comenzó a llover y se mantuvo
constante por el transcurso del día
desbordando arroyos y reviviendo
el río Santa Catarina.

PRECAUCIONES
Erik Cavazos Cavazos, director

de Protección Civil, llamó a la po-
blación a extremar precauciones.

“Hay lluvias de fuertes a inten-
sas… Son lluvias muy benéficas de
un frente frío fuera de temporada
pero nos van a ayudar para que re-
cargue la parte norte de nuestro es-
tado, y también toda la parte que es
la región citrícola”, dijo.

“La parte sur también  va a estar
presentando precipitación muy im-
portante. Se van a cargar los mantos
acuíferos, cargar nuestras presas”.

En Guadalupe, el desborda-

miento del arroyo Las Tinajas pro-
vocó casas inundadas y vehículos
arrastrados por la corriente.

También en las avenidas Eloy
Cavazos y Camino Real se atendie-
ron automóviles varados, mientras
que en el cruce de las avenidas Las
Torres y 13 de Mayo se apoyó la
evacuación de alrededor de cien
personas de un mercado rodante.

Los encharcamientos generaron
un súper atorón en el Libramiento
Noroeste, con dirección a Apodaca.

De igual forma, en Boulevard
Colosio, en Santa Catarina, ve-
hículos quedaron atrapados en
una laguna.

Alma Torres Torres                      

Al no poder generar recuer-

dos con sus hijos pequeños, pa-

dres de familia se manifestaron

a las afueras del Centro Estatal

de Convivencia, para solicitar

que se modifique el reglamento.

Lo anterior, buscando poder

tomarse videos o fotografías,

con sus hijos, dentro del espacio

de convivencia, que tiene prohi-

bido el ingreso de celulares o

cámaras fotográficas.

Integrantes del Colectivo

anacional "No Más Hijos Rehe-

nes", que en que tiene presencia

en Nuevo León dieron a cono-

cer que es injusto, que no se les

permita crear recuerdos con sus

pequeños hijos.

Alejandro Ríos, presidente

del Colectivo en Nuevo León

destacó que mientras estan en

todo este proceso, que puede ser

uno o dos años, no los dejan

tener fotografías con nuestros

hijos, lo cual en estos tiempos

es inhumano.

"Eso es algo inhumano y más

ahora en nuestros tiempos que

en todo momento tenemos y su-

bimos fotografías al Facebook,

Instagram”, comentó.

Cabe destacar, que los padres

de familia que se dieron cita en

dicho lugar, fueron separados

de sus hijos mediante un pro-

ceso judicial.

Ríos señaló que el regla-

mento del Centro de Conviven-

cia establece que no pueden

usar celulares, ni cámaras con el

que puedan capturar momentos

con sus hijos, cuando única-

mente pueden convivir con

ellos en ese lugar mientras es-

peran una resolución del pro-

ceso.

Por lo anterior, solicitaron al

Poder Judicial, a cargo de José

Arturo Salinas, que modifique

la normativa, que les afecta.

Destacó que  las obstruccio-

nes se registran, cuando sus ex

parejas interponen denuncias

con hechos falsos, lo cual les

afecta, debido a que toman

como moneda de cambio a los

pequeños. 

Jorge Maldonado Díaz                   

Un verdadero viacrucis es

al que vivieron este sábado de-

cenas de usuarios del trans-

porte urbano en la Estación del

Metro Universidad en San Ni-

colás.

Las personas que estaban en

este lugar tuvieron que esperar

más de una hora para poder

abordar una unidad del Trans-

metro.

La falta de suficientes uni-

dades ocasionó que de inme-

diato se registraran filas y filas

de usuarios en espera de poder

subir a una unidad.

El problema se presentó du-

rante la tarde, en donde las

personas tuvieron que soportar

aparte de tener que esperar un

camión, la ligera llovizna que

se presentó en la zona.

“No puede ser posible que a

estas alturas todavía tengamos

que esperar mucho tiempo

para poder abordar un camión,

traen camiones, pero no se ve

solución a este problema, está-

bamos mejor antes, había más

camiones”, relató Wendy Sa-

lazar.

La fila de personas para

abordar una unidad era tan

grande que el caos comenzó a

registrarse en las escaleras de

acceso a la Estación Universi-

dad.

“Esto está muy mal, lejos

de avanzar vamos retroce-

diendo, nos piden paciencia

las autoridades, como ellos

andan en camionetas y carros

de lujo, no batallan pero nos-

otros que no tenemos esa posi-

bilidad tenemos que

aguantarnos”, señalo Irene

Mancillas.

Desde el Congreso Local,

Lorena de la Garza Venecia,

presidenta de la Comisión de

Movilidad ha solicitado en re-

petidas ocasiones al gobierno

del Estado solucionar este

grave problema.

“Ahorita no le están resol-

viendo el problema y es un

problema muy grave, las filas

están kilométricas todos los

días en todas las zonas está co-

lapsado y la gente ya está des-

esperada”.

Algunos usuarios del trans-

porte urbano se han tenido que

poner de acuerdo para entre

todos pagar un taxi que los

acerque a sus domicilios, ante

la tardanza de las unidades del

transporte urbano.

“Estoy en la fila hasta una

hora, pero a veces prefiero

gastar en un taxi para no ir su-

friendo y no llegar tan noche a

la casa, entre varios nos pone-

mos de acuerdo para acercar-

nos al sector, porque las

unidades nada mas no llegan”,

dijo Antonio Serna.

Los minutos y las horas pa-

saban y los usuarios cada vez

más iban llegando y a tener

que esperar porque los camio-

nes simplemente estuvieron

tardando mucho y nadie les

dio una explicación de lo que

estaba pasando.

SIN RIESGO
El Sistema del Transporte

Colectivo Metrorrey descartó la

caída de concreto de la estruc-

tura de la  Estación Exposición,

en la Línea 1 del Metro.

Ante los reportes que circulan

en redes sociales, el área enca-

bezada por Abraham Vargas

Molina  aclaró que los restos que

se muestran en las imágenes

son de un accidente vehicular

que se presentó en la zona.

Con más de 30 años, la pri-

mera línea fue rehabilitada re-

cientemente en puntos de

riesgo.

Los chubascos provocaron el atraso o suspensión de algunas
aerolíneas, generando molestia de los usuarios.

Dejan lluvias inundaciones 
y apagones en la metrópoli 

Genera mal tiempo
el atraso de vuelos

Padecen ‘viacrucis’ los
usuarios de Transmetro

Exigen flexibilidad en el reglamento interno para generar recuerdos con sus hijos.

Implementa Ejército Plan DN-III-E por las fuertes precipitaciones

Poco después de mediodía se puso en marcha el trabajo de las
Fuerzas Armadas.

Faltan unidades para atender
la demanda.

Protestan padres de familia afuera
del Centro Estatal de Convivencia

Hubo al menos cinco personas arrastradas por el agua en distintas zonas.

El radar muestra precipitaciones en los municipios Los 
Ramones, China, Dr. Coss.



Como era de esperarse, el rescate de perso-

nas, la inundación de viviendas, encharca-

mientos, cauces desbordados, vehículos arras-

trados por el agua y demás, fue el saldo que

dejó la lluvia a su paso.

Con la reserva del caso y a la espera de que

las autoridades rindan informes respectivos, se

espera que las lluvias continúen los próximos

días o, mejor dicho, las siguientes horas.

Lo que sí se pudo palpar por propios y

extraños es la aparición de grandes baches y

desaparición de carpeta asfáltica en algunos de

los casos, por lo que vale tomar los cuidados

necesarios.

Y que en el mejor de los casos, las autorida-

des resuelvan lo concerniente, dada la falta de

recursos para la culminación de algunas tareas

relativas a las labores de recarpeteo de sus

vías.

A propósito de los municipios, quién sabe

qué se traigan entre manos los alcaldes que

amagan con alborotar la gallera por falta de

recursos.

Que de un tiempo a la fecha siguen sufriendo

tropiezos que significan importantes atorones

para sacar adelante sus compromisos viales.

Tan es así, que los proyectos iniciados o a

medio iniciar siguen a la espera de la llegada

de los dineros estatales para terminarlos en

tiempo.

Muchos de ellos ya registran sus avances res-

pectivos, pero ante las diferencias políticas

que dieron vida al Pacto por Nuevo León, no

han pasado de eso.

Por lo que ahora habrá que ver a qué es lo que

se refieren los alcaldes al señalar que la harán

de tos por el reclamo de los recursos oficiales.

Tras la realización del clásico Tigres contra

Rayados, donde los primeros resultaron gana-

dores, hubo políticos que lo celebraron.

Y aunque hubo otros tantos más que ante la

derrota callaron, los seguidores aprovecharon

las redes sociales para festejarlo.

Sobre todo de aquellos que buscan mantener

su vigencia por aquello de sus aspiraciones por

algunos cargos de elección popular.

Pero como no tenemos preferencias, lo que sí

les podemos adelantar es que aquellos “soña-

dores” lucen felices con su casaca felina.

Los que parecen estar viviendo la parodia de

la película de la Ley de Herodes son los con-

ductores en el municipio de El Carmen.

Lo anterior porque se siguen multiplicando

las quejas sobre los abusos de los agentes via-

les a grado tal que el tema ya traspasó fronte-

ras.

Tan delicado está el asunto, que el tema ya se

trata al interior del Congreso local y ante la

Fiscalía de Justicia.

Por lo que vale parar oreja de lo que allá

sucede, toda vez que las denuncias se registran

un día sí y el otro también.

Al que por lo visto le vieron piernas de jine-

te es nada más y nada menos que el exregidor

Aarón Urdiales.

Lo anterior porque de la noche a la mañana,

desde aquellos ayeres en que integró el

Cabildo guadalupense. es “resucitado”.

Por lo que algo le vieron al muchacho de afi-

liación panista y que podría ser el tercero en

discordia, sino pa’l baile vamos.

Lo que sí podemos adelantarle es que el exre-

gidor no es mal visto por algunos grupos polí-

ticos dentro y fuera de Acción Nacional.

Domingo 21 de mayo del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Las copiosas precipitaciones provocaron
atrasos y suspensión de vuelos, lo que

generó molestia de los usuarios.


“Participan con nosotros 

en esta limpieza de cañadas
haciendo equipo”

Permitirán las lluvias la recarga 
de las presas de Nuevo León.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Miguel
Treviño

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                               

Luis Donaldo Colosio Riojas,
alcalde de Monterrey dio el banderazo
de salida al nuevo modelo de recolec-
ción y maquinaria de limpieza para el
primer cuadro de la ciudad, como
parte del eje ordenado y limpio del
programa estratégico, “Revive El
Centro”.

A las labores de limpieza diarias,
que realizan 40 trabajadores de la
Secretaría de Servicios Públicos, se
sumarán 30 operadores, ocho unida-
des de recolección de basura, cuatro
barredoras y una hidrolavadora. 

Colosio Riojas reconoció que
Monterrey debe brindar el derecho a la
ciudad que merecen sus habitantes y
sus visitantes, que suman 1.8 millones
de personas diariamente que hacen su
vida en esta capital.

El ejecutivo municipal urgió a dar
una “carta de presentación positiva” a
México y el mundo que ahora tiene
los ojos puestos sobre esta ciudad.

“Somos potencia económica,

somos potencia de trabajo, académica,
también deportiva y tenemos entonces
que estar a la altura, por eso seguimos
aplicando estos cambios en materia de
servicios públicos y de cuidado”,
señaló.

“Es por eso que este programa,
dentro del marco de acción de todo

Revive el Centro, Monterrey arranca
para poderle dar servicio a todos los
puntos donde tenemos contenedores
de basura, además de limpieza de todo
este espacio y mantenimiento a estos
contenedores cada 15 días”, añadió.

En este sentido, el Secretario de
Servicios Públicos, Santos Valdés

Salinas dio una explicación técnica del
nuevo sistema de recolección de resi-
duos y limpieza.

“Hoy iniciamos un nuevo modelo
de recolección de los botes del primer
cuadro; a partir de hoy, ocho camiones
de recolección y 30 operadores, refor-
zarán las labores diarias de limpieza
dándole mantenimiento a 869 conte-
nedores de basura que hay desde la
avenida Colón hasta Constitución, y
desde Félix U. Gómez hasta
Venustiano Carranza”.

El funcionario municipal señaló
que se instalarán otros 200 botes en el
sector y en los próximos meses lle-
garán tres barredoras más, cinco aspi-
radoras y dos hidrojets, y la limpieza
abarcará el retiro de cableado en desu-
so

Aunado a ello, la recolección de los
mil 069 puntos será supervisada por
dos unidades de inspección, que se
encargarán de verificar que no exista
acumulamiento en los botes instalados
en el primer cuadro.

Ignacio González Bañuelos               

El municipio de García reforzó
sus tareas de limpieza, levantamiento
de escombro y descacharrización en
varias colonias para mejorar y limpiar
la ciudad.

Este trabajo es parte de su progra-
ma ecológico, señaló el alcalde Carlos
Guevara Garza.

El edil dijo que continúan los tra-
bajos para mejorar y limpiar el muni-
cipio. 

“Una gran labor la que está reali-
zando Servicios Públicos, ahora en la
Colonia Punta Esmeralda, con traba-
jos de limpieza, levantamiento de
escombros, descacharrización, entre
otros”, expresó. 

Pidió a la gente que ayude para
que los grandes resultados y esfuerzos

perduren. 
Por un mejor García, están reali-

zando esta actividad todos los días de
la semana.

“Les comparto que iniciamos la
semana trabajando. El programa Hoy
Toca en tu Colonia ahora se encuentra
en Ampliación Nogales 1 y 2 y

Colonia Cedral, donde se están reali-
zando trabajos de fumigación, desca-
charrización, limpieza, pintura entre
otras acciones, por parte de Servicios
Públicos”. 

“Seguimos atendiendo los repor-
tes que me hacen llegar los vecinos de
Paraje San José. Acudimos a la colo-
nia para la recolección de escombro,
en el sector Flores; y reparamos las
luminarias”, añadió.

Dijo que seguirán trabajando, dia-
riamente, para visitar y atender todas
las colonias del municipio.

“Además se están aplicando
encuestas, por parte del DIF García,
para analizar cuáles son las necesida-
des de los vecinos y apoyarlos.
Seguimos avanzando y mejorando el
municipio”, concluyó.

Consuelo López González                     

Como parte de las acciones para
mejorar la calidad del aire, Nuevo León
se sumó a la campaña “Respira la
Vida”.

En el marco del Coloquio de
Calidad del Aire y Salud; Félix Arratia
Cruz, Secretario de Medio Ambiente,
firmó el convenio para ser parte de la
estrategia internacional conocida tam-
bién como BreatheLife.

Tanto el Estado como los munici-
pios trabajarán en conjunto para reducir
las emisiones al medio ambiente.

“Esta campaña parte de colocar en el
centro el tema de la calidad del aire del
mundo, focalizado en la zona metropo-
litana de Monterrey. Producto de ésta,
tanto el gobierno del estado como los
municipios generan compromisos”.

Respira la Vida o BreatheLife fue
lanzada desde el 2016 por la Organiza-
ción Mundial de la Salud, el Programa
de las Naciones Unidas para el Medio
Ambiente  y la Coalición del Clima y
Aire Limpio.

Lo anterior con el objetivo es sensi-
bilizar a la población sobre el impacto

de la contaminación del aire en la salud
y el plantea para lograr un cambio en
las comunidades.

Gobierno y sociedad desarrollarán
las condiciones para una mayor calidad
de vida, en pro de ciudades inclusivas,
seguras, resilinetes y sostenibles.

Entre las acciones a impulsar está el
promover los espacios verdes y los tras-
lados a pie o bicicleta.

Se estima que la contaminación del
aire causa  hasta un tercio de los falleci-
mientos por accidente cerebrovascular,
enfermedades respiratorias crónicas y
cáncer de pulmón.

También ocasiona decesos de ata-
que cardíaco, además de episodios de
asma y enfermedades respiratorias cró-
nicas.

Con la participación de expertos y
especialistas de instituciones públicas o
privadas, el  Coloquio de Calidad del
Aire y Salud acercó ponencias y mesas
de trabajo en las que se analizaron a
detalle las consecuencias que tiene la
calidad del aire en la salud de las perso-
nas.

Alma Rosa Marroquín, Secretaria
de Salud, destacó la importancia de que

diversos actores de la sociedad civil
estudien el problema y las soluciones al
mismo.

“Necesitamos contar con la infor-
mación adecuada para la toma de deci-
siones y es ahí donde la sociedad civil
siempre nos ha impulsado y tenemos
información de ciertos grupos, pero
todos debemos colaborar para tener la
información al día”, refirió.

“Es ahí que sumo a las demás insti-
tuciones públicas y privadas proveedo-
ras de servicios de salud porque juntos
debemos integrar esta gran base de
datos que nos permita día a día con-
tar con toda esta información”.

Es de destacar que el encuentro
forma para de las acciones del Plan
Integral de Gestión Estratégica de la
Calidad del Aire 2023-2033.

Para reducir emisiones, NL se
suma a campaña ‘Respira la Vida’

Necesitamos contar con información adecuada para la toma de 
decisiones, expuso Alma Rosa Marroquín, titular de Salud.

Arranca Monterrey programa ‘Revive El Centro’

Urge dar una ‘carta de presentación positiva’ de la ciudad: Colosio.

Libera García de escombro sus calles y baldíos 

Están dejando libres las áreas de esparcimiento.

Alberto Medina Espinosa                  

Buscado tener una ciudad más am-
biental, con un amortiguamiento mejor
al calor, al polvo y una mejor vegeta-
ción, en Santa Catrina, su alcalde Jesús
Nava le apuesta a la reforestación. 

Es así que esta semana tras visitar
varias colonias de su localidad, el edil
comentó que espera en breve seguir
con acciones como las emprendidas,
que son reforestar áreas públicas, par-
ques y zonas urbanas.

La idea de estas acciones es buscar
concretar una cultura en pro del medio
ambiente donde se tenga un mejor
futuro paras generaciones vendieras. 

Y es que asolo así, con árboles nati-
vos, con áreas más boscosas y un cui-
dado ambiental desde lo local, se

lograría combatir el cambio climático.  
“Estamos trabajando en la refores-

tación total de la Ciudad, que haya más
áreas verdes sanas, no solo en parques
y plazas públicas, sino en andadores y
zonas como camellones en las colo-
nias”. 

Este tipo de acciones son sanas en
pro del medio ambiente porque los
arboles urbanos en las ciudades son
excelentes filtros para los contaminan-
tes urbanos y pequeñas partículas,
además ayudan a reducir estrés men-
tal, proporcionan fuente de alimento y
otras características. 

Las s cuales hacen de ellos elemen-
tos esenciales en la vida urbana y del
paisaje, y en la actualidad son benéfi-
cos para todos.  El presidente municipal le apuesta a especies nativas que ocupen

menos agua para mejorar la calidad del aire.

Realiza Nava labores de reforestación en SC
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El Sistema del Transporte
Colectivo Metrorrey descartó la
caída de concreto de la estructu-
ra de la  Estación Exposición,
en la Línea 1 del Metro.

Ante los reportes que circu-
lan en redes sociales, el área
encabezada por Abraham
Vargas Molina  aclaró que los
restos que se muestran en las
imágenes son de un accidente
vehicular que se presentó en la
zona.

Con más de 30 años, la pri-
mera línea fue rehabilitada
recientemente en puntos de
riesgo.

PRECISIONES
“El Sistema del Transporte

Colectivo Metrorrey hace de su
conocimiento que la informa-
ción que circula en redes res-
pecto a la caída de concreto
proveniente de la estructura de
la Línea 1 del Metro, a la altura

de la Estación Exposición, es
falsa”, se informó.

“En días pasados, ocurrió un
percance automovilístico en la
zona que provocó daños al
camellón y por consiguiente
dejó el mencionado concreto
sobre la vialidad”.

A decir del organismo, el
concreto en cuestión no coinci-
de con las características de la
infraestructura del área, por lo
que no hay nada por temer.

ALARMA
Sin embargo, usuarios se

mostraron alarmados por el des-
gajamiento.

“En la imagen adjunta pode-
mos ver que los restos de con-
creto contienen asfalto y pintu-
ra roja, características que no
son propias de la estructura de
la Línea 1”.

Para Metrorrey lo importante
es la seguridad, añade
(CLG)

El Gobierno de Monterrey, a
través del DIF Municipal, mantie-
ne sus esfuerzos por sensibilizar a
las familias sobre el lugar que tiene
la salud mental como pilar del bie-
nestar integral de sus hijas e hijos.

“Las bases de la salud mental”,
fue el tema en que se enfocó la
charla con la comunidad y vecinos
del Centro de Bienestar Familiar
Valle de Infonavit.

Humind Care es una asociación
fundada en 2022 y se enfoca en
promover la comprensión correcta
de todo lo que nos sucede, y con
eso, prevenir el suicidio de niñas,
niños y adolescentes a través de la
atención psicológica.

La psicóloga Mónica Acosta
compartió con cerca de 40 usua-

rios los padecimientos más fre-
cuentes de los jóvenes de
Monterrey, entre ellos: la alta inci-
dencia de depresión, estrés y pro-
blemas de concentración. 

La especialista recalcó que lo
más alarmante es que las juventu-
des experimentan estas emociones
en soledad, por lo que es impor-
tante romper el estigma en su
entorno.

Entre sus recomendaciones,
Acosta aconsejó incentivar el diá-
logo abierto.

Su próxima plática abierta a
todo el público está programada
para el lunes 22 de mayo en el
Centro de Bienestar Familiar
Monterrey 400 a las 2:00 pm.

(JMD)

Con alrededor de 3 mil vacan-
tes, la Secretaría de Seguridad
Pública de Nuevo León invitó a la
Feria de Reclutamiento de Fuerza
Civil.

Los interesados deberán acudir
este martes 23 de mayo, de 9:00 a
14: 00 horas, a Ruperto Martínez
926, al centro de Monterrey.

Se busca a hombres y mujeres
de entre 19 y 35 años, comprome-
tidos a proteger y servir a la
población.

“Si te interesa pertenecer a
Fuerza Civil y servir a Nuevo
León, está es tú oportunidad. Te
invitamos a esta feria de empleo
en dónde te podrás postular para
formar parte de la corporación de
seguridad”, refiere la convocato-
ria.

“Solo unos pocos se atreven a
portar el uniforme; solo unos

cuantos tienen lo necesario”.
Ser mexicano, estatura mínima

en hombres de 1.65 metros y de
1.55 metros en mujeres, peso de
acuerdo a la estatura, no tener
ningún tatuaje a la vista, sin ante-
cedentes penales y escolaridad
mínima de preparatoria, son parte
de los requisitos.

Se ofrece capacitación pagada,
sueldo de 21 mil 159 pesos men-
suales antes de impuestos, carrera
policial y ascensos, dos meses de
aguinaldo, servicio médico para
el uniformado y su familia, segu-
ro de vida por un millón de pesos.

Además de facilidad para prés-
tamos, fondo de ahorro, prima de
vacacional, apoyo económico en
caso de fallecimiento de un fami-
liar, atención psicológica en el
Centro de Atención al Policía y
apoyo de útiles escolares.

Es de destacar que para ingre-
sar a la corporación, los aspirantes
son sometidos a pruebas de con-
trol de confianza que consisten en
exámenes físicos, médicos, psi-
cométricos, toxicológicos y la
prueba del polígrafo.

Presentar licencia de conducir,
copia por ambos lados de creden-
cial de elector y último certificado
de estudio, copias de acta de naci-
miento, Curp, comprobante de
domicilio, cartilla liberada en
hombres, RFC con homoclave
expedido por el SAT, y en caso de
ser ex militar, oficio de baja.

Para mayor información
comunicarse a los teléfonos 8120
203 740, 8008 001 133, y
8188684091 (WhatsApp), o visi-
tar las redes sociales  facebo-
ok/sseguridadnl.

(CLG)

Para prevenir inundaciones o
cualquier incidente por las lluvias,
el gobierno municipal de Santa
Catarina, a través de la secretaría de
Servicios Públicos, realizó una bri-
gada de limpieza en cañadas.

En esta ocasión, las acciones se
llevaron a cabo en la colonia Real
de Santa Catarina.

En estos trabajos, participaron
personal municipal, estudiantes de
la Udem y vecinos.

“Participan con nosotros en esta
limpieza de cañadas haciendo equi-
po alumnos de la Udem y vecinos
de los sectores, y como resultado
de estas medidas se recogieron 29
toneladas de basura”, dijo él muní-
cipe.

Durante estas acciones de lim-
pieza, se recogieron, entre la basu-
ra, llantas, árboles secos, ramas y
cacharros.

Además de la recolección de
basura, personal de Obras  Públicas
del Municipio instaló mallas en las
cañadas para evitar que la basura se
siga acumulando.

“Se están colocando mallas en
las orillas de cañadas además para
evitar que las personas tiren
basura”.

Señaló que estarán atentos
en la supervisión de que no se
tire basura en las cañadas, y de
ser así, se aplicarán multas.

(JMD)

No hay nada por temer, asegura la dependencia estatal.

Porque alrededor del
Parque La Pastora existen
una serie de dudas que no
han sido aclaradas por el
Gobierno del Estado, la ban-
cada de Morena del Con-
greso Local exigió claridad
en el tema.

El diputado local, Waldo
Fernández González, expre-
só que tampoco saben en
realidad lo que está pasando
con las diferentes especies
que han donado.

“Hasta ahora ha habido
poca claridad en el manejo
de la permanencia, conser-
vación y mejora del parque”. 

Hoy se habla de que los
animales fueron y son dona-
dos a un rancho cinegético
con actividades de cacería,
por lo que preocupa que
sean usados con fines de
reproducción para que sus

crías sean cazadas” dijo el
legislador.

Fernández recordó que la
comparecencia del director
de Parques y Vidas
Silvestre, Edgardo Acosta,
dejó mucho que desear.

“Lejos de aclarar la real
situación de lo que va a
pasar con El Parque La
Pastora, nos generó muchas
más dudas, simplemente no
aclaró dudas sobre La
Pastora ni el fin que tendrían

sus animales”, expuso.
El día de la comparecen-

cia del funcionario estatal,
Fernández González señaló
que había “elefante encerra-
do”, refiriendo que podría
haber hechos de corrupción
con la movilización de dife-
rentes especies.

Jean Joseph Leautaud
Russek, director general de
Parque Fundidora fue citado
a comparecer también pero
no se presentó al señalar que
había una suspensión de
amparo.

Ante tal situación, el
coordinador de la bancada
de Morena, Waldo
Fernández consideró que la
suspensión de amparo no le
impide dar cuentas, pues el
cuidado del medio ambiente
se impone al ser un tema de
índole federal. (JMD)

Descarta Metrorrey caída de
concreto de Línea 1 del Metro

Anuncia Fuerza Civil Feria de Reclutamiento

Se ofrece capacitación paga-
da, carrera y ascensos.

Insisten en dar transparencia al manejo de La Pastora

Promueven en Monterrey la salud mental

Este museo natural se inaugura el lunes 22 de mayo.

Invita NL a Segundo  Festival 
de la Biodiversidad

Con la inauguración del pri-
mer Arboretum de Nuevo León,
la Secretaría de Medio Ambien-
te invita a la población al 2º
Festival de la Biodiversidad.

La cita es este lunes 22 de
mayo, Día Internacional de la
Diversidad Biológica, a partir
de las 10 horas en la Explanada
del Pabellón Ciudadano.

“¡Descubre el primer Arbore
tum de Nuevo León y celebra
nuestra biodiversidad en su má-
ximo esplendor!”, cita la con-
vocatoria en redes sociales.

El Arboretum es una Museo
de Árboles al aire libre que
cuenta con más de 200 árboles.

Alamillos, anacuas, huiza-
ches, ébanos, encinos, sabinos,
sauces, mezquites y nogales,
entre otros, integran la variedad
de 27 especies que ahí habitan.

Para mayor interacción con
los ciudadanos, cada árbol in-
cluirá una ficha técnica del mis-
mo, así como un código QR,

con información más amplia de
los especímenes. 

Asimismo, se creó un hume-
dal que permita tener una ma-
yor absorción del agua de lluvia
en la zona, lo que mejorará las
condiciones y calidad de vida
de las áreas verdes.

Como parte del itinerario, a
las 11 horas se realizará el lan-
zamiento del concurso anual
"Soluciones Basadas en la Na-
turaleza”, y a las 11: 30 horas del
concurso de fotografía “Nuevo
León Silvestre”.

“Si te apasiona la fotografía,
conoce las bases de nuestro con-
curso "Nuevo León Biodiverso"
¡Tus imágenes podrían ser premi-
adas y exhibidas!”, refiere.

“Si eres creativo, no te pierdas
las bases del concurso de "Solu-
ciones Basadas en la Naturaleza".
¡Demuestra tus ideas innovadoras
para conservar y proteger nuestro
entorno!”.       (CLG) 

No hay claridad respecto al destino de  los animales. Encabeza Treviño
brigada en el río SC

Luego de realizar acciones
de limpieza en el río Santa
Catarina, el alcalde de San
Pedro Garza García, Miguel
Treviño de Hoyos advirtió que
la problemática de contamina-
ción es "muy grave".

El ejecutivo municipal
informó que en dos horas de
limpieza en el afluente, reco-
lectaron 2.5 toneladas de basu-
ra, lo cual salió de un radio de
500 metros.

Por lo anterior y conside-
rando que el Río Santa
Catarina tiene una extensión
de 158 kilómetros, podrían
sacar hasta 800 toneladas de
basura del lugar.

"Hoy estuvimos sacando la
basura del río Santa Catarina.
En 2 horas se recolectó más de
2.5 toneladas de basura. Y
toda esta cantidad salió en un
radio de 500 mts", dijo.

"La problemática es grave,
muy grave teniendo en cuenta

que el río tiene una extensión
de 158km", añadió.

En este sentido, señaló que
dicha cantidad de basura que
pudieran sacar del afluente
equivaldría a unos 160 elefan-
tes adultos.

"Básicamente puede haber
más de 800 toneladas, lo que
equivale a unos 160 elefantes
adultos, de basura en nuestro
río", comentó.

En este sentido, el alcalde
de San Pedro Garza García
hizo un llamado a todos los
gobiernos y a la ciudadanía a
hacer conciencia de los resi-
duos que generan y de ser res-
ponsables sobre su destino.

"Este es un llamado a todos
los gobiernos y la comunidad
regia a hacer conciencia de los
residuos que estamos generan-
do y ser responsables de en
donde están acabando", pun-
tualizó. 

(ATT)

La problemática de contaminación es muy grave, dijo.

Realizan en Santa Catarina limpieza de cañadas

Multa a quien contamine, dijo el alcalde Jesús Nava.

La intención es sensibilizar a las familias.
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Gilberto López Betancourt           

Tras salir del lecho del Río
Santa Catarina y cruzar repen-
tinamente la Avenida Morones
Prieto, un hombre de aspecto
indigente falleció tras ser atro-
pellado por un automovilista,
ayer a la altura de la Colonia
Buenos Aires.

El accidente se registró alre-
dedor de las 07:30 horas, en
Morones Prieto carriles exprés
a la altura de la calle Betty
Leal, en el sector antes referi-
do.

La persona fallecida salió
corriendo del lecho del río,
según el propio conductor,
quien no pudo evitar el impac-
to y terminó por atropellarlo,
para luego detener la marcha
de su vehículo y esperar la lle-
gada de las autoridades.

Elementos de Protección
Civil de Monterrey, así como

paramédicos de la Cruz Roja
Mexicana arribaron al lugar de
los hechos, y tras revisar a la
víctima se percataron que ya no
contaba con signos vitales.

La zona de los hechos quedó
resguardada por las autorida-
des, para luego llegar el perso-
nal de Tránsito de Monterrey
para tomar conocimiento.

El occiso no fue identifica-
do, tenía una edad de entre 30 a
35 años, vestía un chaleco y
pantalón oscuro.

Los hechos llevaron a que
algunos carriles exprés de
Morones Prieto fueran cerra-
dos, lo que ocasionó problemas
a la vialidad.

Después de que se dio fe del
cadáver, el cuerpo fue traslada-
do en la Unidad del Servicio
Médico Forense al Anfiteatro
del Hospital Universitario para
la autopsia correspondiente.

Resultan cinco heridos en emboscada a FC
Gilberto López Betancourt            

Al menos cuatro elementos
de Fuerza Civil lesionados, así
como un menor de edad de 12
año, dejó este sábado una
emboscada contra elementos de
Fuerza Civil en el municipio de
Ciénega de Flores.

Los hechos se registraron
alrededor de las 22:00 horas, y
llevó a una intensa movilización
de elementos de la policía.

BALA ALCANZA 
A MENOR

El menor lesionado, se esta-
bleció, estaba en una habitación
de su domicilio, donde una bala

lo alcanzó, en la Colonia Real
del Sol, en el entronque de la
Carretera a Laredo y Salinas
Victoria.

En los hechos trascendió que,
tras percatarse elementos de la
policía de un convoy armado, se
registró el enfrentamiento que
se extendió por diversas calles
del sector antes mencionado, a
unos metros de la Carretera a
Laredo.

Los hechos se dieron luego
del ataque registrado contra la
comandancia del municipio de
Anáhuac, en el que al menos un
elemento resultara lesionado y
fue trasladado a Monterrey para
su atención.

Al parecer seguía a un perrito callejero.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo                       

Las lluvias registradas durante
parte de la mañana y tarde de ayer,
ocasionaron corrientes de agua que
arrastraron a cinco personas en los
municipios de García, Santa
Catarina y Juárez.

El primero de los reportes fue
alrededor de las 12:30 horas en las
calles de Jaspe y Villas de Álcali,
Colonia Villas de Álcali, donde el
agua arrastró a una menor.

Elementos de Protección Civil
realizaron contacto con el solicitan-
te vía telefónica, quien refirió que
se trataba de una femenina de 11
años, la cual era arrastrada por
corriente de agua en canal pluvial.  

Al arribo del sitio, elementos
del área operativa se unieron a las
labores de rescate que realizaban
vecinos de la zona, logrando resca-
tar a la menor, la cual presentaba
abrasiones en manos, brazos y
rodillas. 

La menor es Ingrid Brillit C. S.,
con domicilio en el mismo sector
de los hechos.

Según vecinos, la niña fue
arrastrada al menos 500 metros por
la corriente del agua.

SANTA CATARINA
En Santa Catarina se reportó

que una mujer y un menor fueron
arrastrados por el agua.

El reporte fue en la Avenida
Real del Valle y Manuel Ordóñez,
según informes de Protección Civil
del Estado. 

La movilización fue a la altura

de la Ruta 202, sitio al que arriba-
ron los rescatistas estatales y muni-
cipales.

EN JUÁREZ
En el momento que eran arras-

trados por la corriente de agua de
un canalón, dos jóvenes fueron
rescatados por elementos de
Protección Civil de Juárez, en la
Colonia Hacienda San José.

Los afectados fueron arrastra-
dos más de cinco metros, debido
al incremento en pocos segundos
del nivel del agua por las lluvias
que se han registrado en las últi-
mas horas.

Los hechos fueron reportados
en un canalón ubicado en las
calles Hacienda Magdalena y
Hacienda del Rey, en la Colonia
Hacienda San José.

Los afectados, que en ese
momento no fueron identificados,
tienen edades entre 15 y 17 años.

Según los primeros informes
recabados, en ese momento esta-
ban unos seis jóvenes jugando fut-
bol callejero cuando repentina-
mente comenzó a llover.

Mencionaron que en una de las
acciones el balón de futbol se des-
plazó hasta el canalón.

Por lo que dos de los jóvenes
corrieron para intentar atrapar el
esférico, antes de que se lo llevara
la corriente de agua.

Desafortunadamente no mi-
dieron el peligro y terminaron
por ser arrastrados por la co-
rriente que los condujo hasta el
arroyo.

La persona de aspecto indigente cruzó de manera repentina la
fluida vialidad.

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt           

El cuerpo de un hombre eje-
cutado a balazos y maniatado,
fue localizado ayer en un predio
baldío ubicado en la Colonia
San Miguelito, en el municipio
de Juárez.

Mencionaron que posible-
mente la víctima fue llevada
hasta este sitio, en donde lo
sometieron a torturas y después
lo ejecutaron.

Las autoridades estatales
mencionaron, que fue una lla-
mada anónima la que reportó
los hechos al número de emer-
gencia.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 25
años de edad, piel aperlada,
cabello corto y complexión reg-
ular.

Mencionaron que al momen-
to de los hechos la víctima
vestía un short color gris, una
playera negra y huaraches.

Esto indica que fue levanta-
do posiblemente en su propio
domicilio.

Hasta el lugar de los hechos
llegaron elementos de la policía
preventiva de Juárez, quienes

dieron inicio a las primeras
investigaciones de lo sucedido.

Donde después de varios
minutos, pudieron ubicar el
cuerpo a un costado de la
Carretera Villa de Juárez-
Cadereyta, en dicha localidad.

Mencionaron que el hombre
estaba con sus manos atadas a
la espalda y se le apreciaban por
lo menos dos balazos.

En el sito se solicitó la pres-
encia de paramédicos de
Protección Civil, quienes com-

probaron que la persona ya no
tenía signos de vida.

OTRO EN 
MONTERREY

Una persona sin vida y al
menos dos lesionados dejaron
una serie de agresiones a bala-
zos entre la noche del viernes y
madrugada de ayer, al norte del
municipio de Monterrey.

Los hechos fueron en las
Colonias Ampliación
Municipal, CROC y Gloria

Mendiola, que llevaron a la
movilización de paramédicos y
elementos de la policía.

En las primeras indagatorias
se estableció que los hechos
comenzaron en la Colonia
Gloria Mendiola, tras ser agre-
didos dos personas por hombres
armados que viajaban en un
vehículo luego de una riña.

Minutos después, aproxi-
madamente a las 22:00 horas se
reportó una persona lesionada
por arma de fuego en Domingo
Tijerina y German de Iglesias,
Colonia Ampliación Municipal.

El occiso fue identificado
como Bryan, de 28 años de
edad, que resultó con una herida
en la espalda.

En la Colonia Croc, alrede-
dor de las 22:30 horas se
reportó a una persona lesionada,
en las calles Unidad Obrera y
Martín Torres.

Los paramédicos de la Cruz
Roja Mexicana atendieron al
lesionado, quien fue trasladado
al Hospital Universitario, pre-
sentaba un impacto de bala en
una pierna izquierda.

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones se
hicieron cargo de las indagato-
rias.

Se estima que la víctima fue llevada al sitio, en donde fue
sometida a tortura para posteriormente, acabar con su vida.

Afortunadamente no pasó del susto y lesiones leves.

Sergio Luis Castillo                        

Un menor de tan solo dos
años de edad que fue reportado
como extraviado, fue rescatado
ayer por oficiales de la Policía
preventiva de Cadereyta
Jiménez, en la Colonia
Palmanova.

Al parecer los padres de
familia se descuidaron al dejar
la puerta abierta de su vivienda,
lo que provocó que el infante
saliera caminando.

BÚSQUEDA FAMILIAR
Los mismos padres con

ayuda de los vecinos imple-
mentaron la búsqueda, pero no
fue posible dar con su paradero.

Las autoridades se reserva-
ron la identidad del menor debi-
do a su edad.

Los hechos fueron reporta-
ron a las 8:00 horas de ayer
sábado en calles de la Colonia

Palmanova.
Los hechos provocaron la

movilización policiaca, quienes
se abocaron a la búsqueda del
infante ante el temor de que
alguna persona se lo hubiera
llevado.

RESGUARDO DIF
Después de varias horas los

policías preventivos de
Cadereyta, pudieron visualizar
al infante sentando en medio de
una casa deshabitada.

Al parecer este había segui-
do a un perrito callejero con el
que estaba  jugando.

Al ser ubicado el menor
quedó a resguardo del DIF
Cadereyta.

El personal médico de
Protección Civil Municipal,
dijo que afortunadamente el
estado de salud del menor es
bueno.

Gilberto López Betancourt                

La intensa lluvia que se
registró en la ciudad, llegó a
que un vehículo fuera arrastra-
do por la corriente del agua en
la Colonia Jardines de San
Miguel, en Guadalupe. 

Una vez en el lugar, el per-
sonal de Protección Civil ya no
encontró a personas al interior. 

La movilización fue por la
calle Jardines de las Rosas, en
el sector antes mencionado. 

Tras los hechos se procedió
a orillar el vehículo Tsuru para
evitar algún accidente.

Más tarde se reportaron
vehículos varados en el munici-
pio de Guadalupe, aproximada-
mente a las 12:24 horas.

Los hechos se registraron en
la Avenida Constitución, a la
altura de la Colonia Vicente
Guerrero.

Los elementos acudieron al
reporte de vehículos varados,
aparentemente el agua llegó
hasta el cofre del vehículo, para
después lograr salir diversas
personas que estaban en los
mismos.

Rescatan a cinco personas
arrastradas por el agua

Muere al tratar de
cruzar Morones Prieto

Hallan a hombre ejecutado y
maniatado en baldío de Juárez

Rescatan a menor con
reporte de extravío

Se lleva la corriente a
vehículo; no hay heridos

Diferentes incidentes viales a causa de las lluvias.

Los hechos ocurrieron en Ciénega de Flores.

No había personas en el inte-
rior.
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Alberto Cantú                                                            

Con un gol de Sebastián Córdova al 79’ de acción,
Tigres venció al Monterrey por marcador de un gol a
cero en el Estadio BBVA y eso fue en la semifinal de
vuelta del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX, supe-
rando en el global a los albiazules por dos tantos a uno
para con ello llegar a la final del futbol mexicano. 

El conjunto de dirige Robert Dante Siboldi supo
ganar el partido importante de la temporada y elimi-
naron al líder del futbol mexicano, a un Monterrey
que había hecho 40 puntos en la temporada regular,
pero eso no sirvió de nada ya que Tigres es el finalis-
ta. 

El duelo en los primeros 45 minutos fue parejo y
sin muchas jugadas de gol, Tigres tenía la posesión y
estaba más cerca en el arco del local, mientras que
Rayados contestaba con algunos contragolpes cuando
intentaban agarrar mal parada a la defensa felina. 

Tigres comenzó mejor los primeros ocho minutos,
pero la primera de peligro en Monterrey fue una juga-
da en el área chica en la que Nahuel Guzmán casi
pierde el balón y Funes Mori por poco se la roba para

mandar el esférico al fondo de las redes, además de
que al 15’ de acción hubo un tiro libre de Maxi Meza
que solo pasó por arriba del travesaño. 

En Tigres hubo más posesión de balón y la más
peligrosa fue un balón al espacio en el que Jesús
Garza logró picar al espacio y mandó un centro con
destino a gol, pero la defensa de Monterrey se logró
imponer. 

Posteriormente a eso, Germán Berterame de
Rayados en el área grande ganó la marca tras un cen-
tro por derecha y buscó rematar a gol, pero el balón
pasó muy desviado. 

Ya en la segunda mitad, Tigres era el urgido del gol
y cerca estuvieron de anotar el primero al 60’ de
acción con un remate desde fuera del área de Rafael
Carioca que atajó de forma increíble el portero
Esteban Andrada, quien mandó el balón a tiro de
esquina. 

Minutos más tarde, al 76’, a Rayados se le anuló
un justo gol a favor tras un claro fuaera de lugar de
Héctor Moreno tras un tiro de esquina, además de una
mano de Rodrigo Aguirre. 

Posteriormente a esa situación, al 79’, Luis
Quiñones mandó un centro al área chica y ahí solo
llegó Sebastián Córdova para rematar de cabeza y
anotar el gol felino que en ese momento les estaba
dando el pase a la final del futbol mexicano. 

Después de eso, Tigres aguantó la ventaja en los
últimos minutos y en la final del futbol mexicano van
a jugar ante América o las Chivas, siendo eso algo que
se confirmará este domingo por la noche.

Alberto Cantú                                                           

Este domingo América y Chivas definirán al
segundo finalista del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX. 

Las Águilas del América se enfrentarán este
domingo al Guadalajara y eso será en la semifi-
nal de vuelta del Torneo Clausura 2023. 

Este partido entre azulcremas y rojiblancos
será en punto de las 20:00 horas y desde el
Estadio Azteca, en Ciudad de México. 

En el primer juego que fue en Guadalajara de
este Clásico Nacional, el América ganó el mismo
por un marcador final de un gol contra cero. 

Tras este resultado, el América avanzaría a la
final con cualquier victoria, empate o derrota que
no sea por más de un gol de diferencia. 

Las Chivas Rayadas del Guadalajara, por su
parte, solo avanzarían a la final con una victoria
por dos o más goles de distancia. 

Tras esta situación, hoy se espera un partidazo
en el Estadio Azteca de Ciudad de México, este
domingo se conocerá al último equipo que arriba
a la final del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX y todo hoy quedará entre Águilas y
Rojiblancos, motivo por el cual este día se espe-
ra un juegazo en el Coloso de Santa Úrsula y de
un auténtico pronóstico reservado. 

Alberto Cantú                                                           

El Arsenal perdió en su visita con el
Notthingham Forest y eso fue por marcador de
un gol a cero, todo esto, para con ello, el
Manchester City ya ser campeón de la Premier
de Inglaterra. 

Con un gol de Awoniyi al 19’ de acción, el
Notthingham Forest superó al cuadro del
Arsenal y eso fue por marcador final de un gol a
cero. 

Tras esta situación, el Arsenal se quedó con
81 puntos y están a cuatro del líder Manchester
City, todo esto cuando los Gunners solo tienen
un juego más para terminar su temporada en la
Premier League de Inglaterra. 

La distancia en cuanto a puntos con este rival
ya no se puede remontar y con eso el City ya es
el campeón. 

SE CIERRA LA LUCHA EN PORTUGAL
El Oporto venció al conjunto del Famalicao y

con eso es que aún no es campeón el Benfica en
la Primeira Liga de Portugal. 

Este conjunto del Oporto superó al Famalico
y eso acabó siendo por marcador final de cuatro
tantos a dos. 

Los cuatro goles en el Oporto fueron anota-
dos por el futbolista Taremi, quien fue la figura
del cruce. 

Tras este resultado, el Oporto llegó a la cifra
de 82 puntos y están a una unidad del líder
Benfica. 

Al menos doce personas murieron este sábado
en una estampida de aficionados que acudían al
estadio Cuscatlán de San Salvador para ver un
encuentro del torneo local de fútbol entre los con-
juntos Alianza y FAS, informó la Policía Nacional
Civil (PNC).

“El número de fallecidos tras la estampida en el
Estadio Cuscatlán asciende a doce”, informaron
autoridades.

A los fallecidos se suman varios aficionados
lesionados “al menos dos de ellos en condición crí-
tica”, añadió la policía.

Según la Policía, la estampida en una de las
entradas del estadio fue provocada por aficionados
que trataron de entrar a ver el partido.

La oficina de prensa de la presidencia de El
Salvador declaró que la estampida se debió a la
venta de entradas falsas: los aficionados frustrados
intentaron entrar por la fuerza en las gradas.

El partido fue suspendido mientras los cuerpos
de socorro evacuaban a las personas del escenario,
en una operación que involucró a centenares de
agentes de Policía y efectivos militares.

El ambiente era de desconcierto en los alrededo-
res del estadio donde predominaba el intenso ulular
de las sirenas de ambulancias, constató la Afp.

En medio de la emergencia, el ministro de Salud,
Francisco Alabí, aseguró que en la red hospitalaria
“están brindando atención médica a todos los
pacientes”.

El portavoz de la agrupación de socorro
Comandos de Salvamento, Carlos Fuentes, declaró
que “preliminarmente se manejan más de 500 aten-
ciones” que se concentraron en el sector de “sol
popular” del estadio, con capacidad para unas 35
mil personas, ubicado en el sector suroeste de San
Salvador.

Las cien personas en mayor estado de gravedad
fueron trasladas a hospitales nacionales y del
Instituto Salvadoreño del Seguro Social, algunos
presentaban signos de asfixia y otros “diferentes
tipos de traumatismos”.

En cuanto a cómo se inicio el incidente,
Fuentes dijo que “al parecer cayó uno de los por-
tones del sector de sol y eso hizo que la gente se
aglomerara”.

América y Chivas definen 
al segundo finalista 

Estampida en El Salvador deja 12 muertos

El ganador de este juego enfrentará a Albiazules en la final.

Doce lamentables muertes en la tragedia.

Arsenal no hizo su parte ayer.

El City ya 
es campeón

Tigres está en la final
Gol de Córdova da el pase a felinos a la
final, al vencer de nuevo a 
los Rayados en su cancha 
y con su gente

El partido fue soso y aburrido.

0-1

1-0 
Parcial

Alberto Cantú                       

El festejo de los Tigres

tras eliminar a Rayados

en las semifinales del

Torneo Clausura 2023 de

la Liga MX fue celebrado

en grande. 

Además de que el

plantel felino festejó en el

vestidor del Estadio

BBVA ese pase a la final, algunos aficionados de

Tigres se dieron cita el sábado por la noche en la

Macroplaza y festejaron el pase felino a la final del

futbol mexicano. 

Festejan en la Macro
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VEST IDORES
Víctor Manuel Vucetich,

técnico de Rayados, aunque
también José 'Tato' Noriega,
el presidente deportivo del
Monterrey, no huyeron a las
palabras"responsabilidad " y
"fracaso" del conjunto albi-
azul tras quedar eliminados
por Tigres en las semifinales
del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX. 

Ambos hablaron el sábado
por la noche en la sala de
prensa del Estadio BBVA y
después de confirmarse la
eliminación de los Rayados
sobre Tigres. 

Sabemos que esto iba a
ser así, no era la intención
desde un principio, bus-
camos y nos faltó ese atre-
vimiento, sabemos que era
solo una oportunidad que
pudiera tener cualquiera de
los dos equipos, todos
somos responsables, yo soy
el principal responsable",
dijo Vucetich, quien también
añadió que no sabe si la
directiva de Monterrey le
extenderá su contrato. 

"No es una decisión mía",
expresó Víctor, mientras que
José Noriega aceptó que
Rayados fracasó en este
Torneo Clausura 2023. (AC)

Robert Dante Siboldi, técnico
de Tigres, está muy feliz por el
pase de su equipo a la final del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX y tras eliminar a Rayados en
el Estadio BBVA. 

Siboldi expresó esta situación
en rueda de prensa y ahí le dió
todo el mérito a sus jugadores por
el pase a la final. 

"Para empezar me siento feliz
con los muchachos, porque
lograron lo que se propusieron al
inicio del torneo, los jugadores
pusieron mucho carácter, mucha

personalidad, estoy muy feliz por
el apoyo de mi familia, hoy
cumplimos años, le mando un
abrazo y un beso por aguan-
tarme, teníamos que dar un cam-
bio a lo que veníamos haciendo,
estábamos siendo predecibles, o
evolucionamos o revolu-
cionamos, lo conseguimos ante
un gran equipo, ante este estadio,
ante la gente que apoyo a morir,

la estrategia era aguantar el
primer tiempo, intentamos atacar
por los costados, abrir las bandas,
tener posesión, perdimos la
pelota rápido cuando nos apu-
ramos, en algún momento
ibamos a tener que romper el par-
tido, se dio, hice cambios arries-
gados, teníamos que buscar un
gol y se dio gracias a los mucha-
chos", expresó. (AC)

Siboldi, el tigre más feliz

Asumen
fracaso

Víctor Vucetich sacó a sus muchachos a especular.

El estratega universitario arrojó los cambios a la hora buena.

LIGUILLA CLAUSURA 2023

En Rayados...

Sebastián Córdova, jugador
de Tigres, se expresó estar feliz
por el pase felino a la final del
Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX, aunque aún más por
el hecho de que eliminaron a
Monterrey con un gran
planteamiento. 

Córdova habló ante los
micrófonos de la Liga MX por
lo ocurrido en la noche del sába-
do en el Gigante de Acero,
expresando ahí su felicidad. 

"Planteamos el partido para
estar en la final, somos justos
finalistas y estoy muy feliz,
estoy que no puedo con la emo-
ción ", declaró. 

Córdova anotó el gol con el
que Tigres venció a Rayados en
el Estadio BBVA y eso en la
semifinal de vuelta. 

Ahora los felinos esperan a su
rival en la final, si serán las
Águilas del América o las Chivas
Rayadas del Guadalajara.

El Barcelona estrenó el domingo
su título en la Liga de España y lo
hicieron con una derrota frente a la
Real Sociedad. 

Este conjunto de la Real logró
vencer de visitantes al Barcelona y
eso fue por marcador final de dos
goles a uno. 

Un gol de Merino y otro de
Sorloth bastaron para concretar la
victoria de la Real Sociedad en el
Camp Nou de Barcelona, mientras
que por los culés había anotado
Robert Lewandowski. 

Tras este resultado, el Barcelona
se quedó en 85 unidades y eso al tér-
mino de la jornada 35, pero ya son
campeones. 

La escuadra de la Real Sociedad,
por su parte, llegó a 65 unidades y ya
son cuartos en el futbol local de ese
país.  

MILÁN GOLEA A SAMPDORIA
En actividad de la Serie A de

Italia, el Milán superó a la
Sampdoria y eso fue por una autén-
tica goleada. 

Este conjunto rossonero logró
vencer a su rival y eso fue por mar-
cador final de 5-1

Con goles de Rafael Leão, tres de
Olivier Giroud  y uno de Brahim
Díaz, el Milán se impuso a una

Sampdoria que había descontado
con el tanto de Quagliarella. 

Tras este resultado, el Milán llegó
a 64 puntos y con eso están en la
quinta posición del futbol italiano,
mientras que la escuadra de la

Sampdoria tiene 18 y ya están
descendidos. 

Ya en más actividad del sábado
en la Serie A de Italia, el Atalanta
superó al Hellas Verona y eso fue
por marcador final de tres a uno. 

Los Rayados buscarán este
domingo el consagrarse
como campeones en la cate-
goría Sub-18 del Torneo
Clausura 2023 de la Liga
MX. 

Este conjunto varonil ten-
drá el día de hoy la final de
vuelta en esta categoría infe-
rior y eso será ante Cruz
Azul. 

El duelo entre los Rayados
Sub-18 y el conjunto de Cruz
Azul será este domingo a las
11:30 horas, en duelo que
será en el Estadio BBVA. 

Ambos equipos llegan
igualados en el global a este
compromiso y eso es después
de haber empatado a cero
goles en la ida que fue en el
Estadio Azteca, en Ciudad de
México. 

Hoy los Rayados Sub-18
van a ser locales en el Estadio
BBVA y tendrán el apoyo de
su gente, motivo por el cual
tienen todo a su favor para
lograr el título en esta cate-
goría inferior del futbol
varonil en este Torneo
Clausura 2023 de la Liga
MX, lo que de conseguirse
por supuesto que sería algo
destacable y maravilloso para

esta institución del Club de
Futbol Monterrey. 

SE METEN SUB-14 
Y SUB-16 A LA FINAL
Los Rayados, en la cate-

goría Sub-14 y la Sub-16, ya
están en sus respectivas
finales del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX. 

Ambos equipos lograron
esta situación el día sábado y
después de superar en las
semifinales a conjuntos como
Pumas y Santos. 

Primero los Rayados Sub-
16 pudieron vencer a los
Pumas por marcador de dos
goles a uno en El Barrial y
con eso se metieron a la final. 

Después, los Sub-14 del
conjunto de Rayados pudo
vencer por ese mismo mar-
cador al Santos y con eso se
metieron a la disputa de la
corona. 

Ahora los Rayados Sub-16
enfrentarán en la final al
cuadro de Santos, mientras
que la Sub-14 lo hará frente a
los Xolos de Tijuana. 

Los horarios de esas
finales a partido único se
darán a conocer en las
respectivas próximas horas. 

Por segunda temporada consec-
utiva, el mexicano Johan Vásquez
ha descendido con su equipo y no
seguirá en la Serie A de Italia.

Este conjunto del Cremonese
perdió el sábado por goleada frente
al Bolonia y eso fue por marcador
final de cinco goles contra uno.

Vásquez jugó 90 minutos en la
humillante derrota del Cremonese y
por obvias razones no tuvo un buen
partido.

El Cremonese, tras esta derrota,
se quedó en 24 puntos y con 36
puntos ya están descendidos.

Cabe señalar que el primer
descenso de Vásquez había sido
con el Genoa, aunque este
segundo ahora acabó siendo con
el Cremonese, quienes ya están
matemáticamente descendidos
y con eso es que jugarán en la
Serie B para la próxima tempo-
rada.

SE DESPIDE RAÚL DEL WOLVER
SIN JUGAR 

Raúl Jiménez, delantero mexi-
cano, no vio minutos en el empate
del Wolverhampton frente al
Everton, en duelo que acabó igual-
ado a un gol en la Premier League. 

Este duelo fue el último del
mexicano siendo local con el
Wolverhampton y con ello es que
su etapa con este equipo ha termi-
nado. 

CUMPLE AGUIRRE 
500 PARTIDOS  EN ESPAÑA
En su partido número 500

dirigiendo en España, el mexi-
cano Javier Aguirre tuvo un
resultado adverso con el
Mallorca. 

La escuadra del Almería fue
mejor que los dirigidos por Javier
Aguirre y a este equipo lo
vencieron por marcador de dos a
cero. 

PIERDE EL BARÇA ATLÉTIC 
DE MÁRQUEZ

El Barça Atlétic, club filial del
Barcelona y la cual dirige Rafael
Márquez, perdió frente al Nucia en
la Primera Real Federación
Española de Futbol y eso fue por
resultado de uno a cero. 

Esta situación hizo que la
escuadra del Barça Atlétic se
quedara en 58 puntos y sean quin-
tos en su grupo. Johan Vásquez.

Concreta Vásquez su segundo descenso en la Serie A

Rayaditos, a poner la muestra.

Buscan Rayados el
título en la Sub-18

Valora Córdova planteamiento de Tigres

El Barcelona estrena su título con derrota

Ni amarga le supo la derrota al Barcelona, que saboró el campeonato.

Un remate contundente le dio el pase a Tigres a la final.

Señala que los jugadores
lograron lo que se propusieron

El Tapatío es el nuevo campeón
de la Liga de Expansión MX tras
vencer en la gran final al cuadro del
Morelia. 

Este conjunto tapatío superó en la

final y en casa al cuadro del Morelia,
superando en el global al visitante y
eso por marcador final de cuatro tan-
tos a tres. 

Después de ganar el duelo de ida

en Morelia y por marcador de dos a
uno, el Tapatío igualó a dos goles en
casa y en los tiempos extras con el
Morelia, siendo esto algo con lo que
se coronaron campeones. Tapatío, campeón.

Tapatío gana en penales la Liga de Expansión
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Los Denver Nuggets están a una sola victoria
de alcanzar las finales de la NBA en este mismo
2023.

El conjunto de los Nuggets venció en los
Ángeles a los Lakers y eso fue por marcador final
de 119 puntos a 108.

El triunfo de los Denver Nuggets se pudo ges-
tar entre el primero y último cuarto, todo esto gra-
cias a ganar esos sets por resultados de 32-20 y
35-26, todo esto pese a que Lakers les ganó el
segundo y tercero con puntaje de 35-26 y 27-26.

Jalen Murray con sus 37 puntos fue el que más
generó en el conjunto de los Denver Nuggets,
mientras que Antony Davis con sus 28 fue el que
más produjo en los Lakers.

Ahora el juego cuatro en los Ángeles entre
Lakers y Nuggets va a ser el próximo lunes 22 de
mayo de este año.

Eso sí, este domingo habrá más NBA con el
juego tres en Miami entre Heat frente a los Celtics
de Boston y eso a las 18:30 horas.

Cabe señalar que la escuadra de Miami lidera
sobre Boston y eso es tras ganar los dos primeros
juegos de la serie.

Por las fuertes lluvias que cayeron en
Nuevo León durante todo el sábado, el juego
dos entre Sultanes en Monterrey ante Acereros
de Monclova en la temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol se ha suspendido.

Este duelo contemplaba realizarse el sába-
do a las 17:00 horas y en el Estadio de Beisbol
Monterrey, pero se ha suspendido y se
realizará en las próximas horas.

Será este domingo cuando se realicen los
juegos dos y tres entre Sultanes ante Acereros,
iniciando a las 16:00 horas.

Sultanes ganó el primero de esta serie
durante el pasado viernes y con ello tienen una
marca ganadora de 16 victorias por ocho der-
rotas.

Los regios buscarán ganar los dos juegos de
este domingo para barrer la serie ante
Monclova, aunque ganando uno de esos con
ello la asegurarían. (AC)

Alejandro Kirk, pelotero mexicano de los
Azulejos de Toronto, tuvo un buen juego pese a la
derrota de su equipo en la temporada regular de
las Grandes Ligas ante los Orioles de Baltimore. 

Este conjunto de Baltimore venció al de
Toronto y eso acabó siendo por marcador final de
seis carreras a cinco. 

Ahí, en ese partido, Kirk se mandó un impara-
ble e influyó para que su equipo generara una car-
rera en el compromiso. 

Pese a esto, los Azulejos perdiendo y con eso
es que tienen una marca de 25 victorias por 21
derrotas. 

Baltimore, por su parte, cuenta con un récord
ganador de 30 victorias y únicamente 16 derrotas. 

Ya en más actividad del sábado en la tempora-
da regular de las Grandes Ligas, el mexicano Alex
Verdugo produjo un imparable en la victoria de
Boston sobre Padres de San Diego.

Hulger Rune, reconocido tenista de origen
noruego, ya está en la final del Másters 1000 de
Roma, en Italia. 

Este tenista superó las semifinales y ahí der-
rotó al también talentoso Casper Ruud, a quien lo
venció en tres sets. 

Ruud se impuso a Casper Ruud y eso acabó
siendo por sets finales de 6-7, 6-4 y 6-2, perdien-
do el primero pero ganando los últimos dos. 

Tras esta situación, ahora Hulger está en la
final y en ella enfrentará al ruso Daniil Medvédev
o al griego Stefanos Tsitsipas. 

Será en las próximas horas cuando Hulger
Ruud conozca a su rival y a ese lo enfrente este
domingo por la mañana. 

Elena Rybakina es la nueva campeona del
Másters 1000 de Roma que está siendo en la
capital de Italia. 

La tenista antes mencionado se coronó en
la final individual femenil tras imponerse en
la disputa del título a la propia Anhelina
Kalinina. 

Rybakina superó a Kalinina y eso acabó
siendo en dos sets consecutivos de 6-4 y 1-0,
logrando el triunfo en un Walkover. 

La razón de la victoria para Rybakina es
que Kalinina acabó lesionándose y no pudo
acabar el duelo. 

Cabe señalar que este título de la WTA
1000 es el segundo para Rybakina en su
respectiva carrera deportiva. 

Saúl “Canelo” Álvarez, boxeador mexicano, se
entretuvo en plan grande en el Torneo de Golf que
está organizando en el Estado de México. 

Después de anunciar este certamen durante el
pasado viernes, Álvarez tuvo el sábado su primera
ronda y lo hizo acompañado de muchas personal-
idades del deporte mexicano, así como famosos. 

Álvarez finalizó su primera ronda con un -4 en
el score y un acumulado de 68, estando a tres
golpes bajo par, de la líder Lorena Ochoa. 

El mexicano tendrá este domingo la ronda cul-
minante de este certamen que solo es para pasar
un rato de entretenimiento entre las distintas per-
sonalidades del deporte y ayudar a los niños con
escasos recursos.

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren, buscará este domingo el pelear por la
pole position para la mítica carrera de las 500
Millas de Indianápolis. 

El regio tuvo el sábado la sesión de clasifi-
cación para aspirar a pelear por la pole entre los
12 más rápido, entrando en ese selecto grupo
luego de la actividad de ese día en el Óvalo de
Indianápolis que fue de 34 pilotos. 

O’Ward tuvo la octava velocidad más alta y
este domingo peleará por la pole position para la
carrera del próximo 28 de mayo de este año. 

Dicho piloto regio se sintió cómodo en su
coche Arrow McLaren y éste domingo por la
tarde, por ahí de las 14:00 horas, buscará hac-
erse de la pole y partir en la primera posición

para la carrera que será en una semana aproxi-
madamente. 

La intención de O’Ward es ganar esa carrera o

querer por delante de Alex Palou para con ello
tomar el liderato en el Campeonato de Pilotos de
la IndyCar en este año. 

La etapa 14 del prestigioso Giro de Italia ya
tiene un ganador y ese vendría siendo el
alemán Nico Denz.

Este ciclista alemán festejó antes de tiempo
y segundos antes de cruzar la línea de meta,
pero aún así ganó la etapa 14 del siempre exi-
gente Giro de Italia.

Denz, quien había ganado días atrás otra
etapa de este Giro de Italia, logró el triunfo
tras acabar la prueba en un tiempo final de
cuatro horas con 37 segundos. 

Esta prueba 14 del Giro de Italia se realizó
entre las entidades Santena y Turín, en un
recorrido de 147 kilómetros.

Denver se pone a uno 
de las finales de la NBA

Brilla Kirk pese a derrota de los Azulejos 

Sultanes tendrá hoy doble cartelera.

Suspenden
por lluvias

juego de
Sultanes 

Avanza Rune a la final del Másters de Roma

Se entretiene Canelo con el Torneo No Golf, No Life

O’Ward buscará lograr la pole position para la Indy500

O’Ward busca seguir en la pelea.

Gana Denz la etapa
14 del Giro de Italia

Saúl Álvarez, del ring al green.

Hulger Rune.

Elena Rybakina.

Se corona
Rybakina 

en la femenil

Los Nuggets están
muy cerca de 

doblegar a los
Lakers.

Alejandro Kirk.
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Ciudad de México / El Universal          

A poco más de un mes de la partida de

Julián Figueroa, su legado musical ha

comenzado a salir a la luz, y es que

hace un par de días fue lanzada una de

los últimos temas que el cantautor

compuso y que lleva por título “Ni 30

tequilas”.

El encargado de dar a conocer esta

canción fue Fernando Corona, quien

también participó en la creación de la

melodía, y reveló que aunque los planes

iniciales eran que Figueroa grabara parte

de la letra, su inesperada partida hizo

imposible que esto se llevara a cabo.

“(Es) una rolita que compuse al lado

de mi amigo Julián Figueroa, que se

nos adelantó… incluso iba a ser un

dueto, ya no alcanzamos a grabarlo,

pero mira, nos dejó su legado”, dijo en

entrevista para el programa “Hoy”.

Julián fue encontrado sin vida el pasa-

do 9 de abril, en la casa que compartía

con su madre, Maribel Guardia, su espo-

sa y su pequeño hijo, y aunque al princi-

pio las causas de la muerte se mantenían

como desconocidas, los reportes médi-

cos indicaron que el joven falleció a

causa de un infarto fulminante.

Por su parte, la actriz costarricense

dio a conocer que su único hijo, quien

iniciaba su carrera artística tenía más de

un centenar de canciones listas para gra-

bar, además de que también pretendía

continuar en las telenovelas, donde

debutó en “Mi camino es amarte”.

Desde su partida, Guardia no ha

dejado de publicar mensajes dedicados

a quien fuera el gran amor de su vida,

hace tan solo unos minutos compartió

un video de Julián durante una de sus

presentaciones: “Suspirando por ti mi

niño precioso, yo aquí transitando en

un túnel de dolor, pero agarrada de la

mano de Dios. Cabalga libre en el cielo

con mis bendiciones y un pedacito de

mi alma”, escribió.

Lanzan última canción compuesta por Julián Figueroa

Ciudad de México / El Universal          

La película mexicana “Ya veremos”,

que en 2018 fue protagonizada por

Fernanda Castillo y Mauricio

Ochmann, tendrá remake en Europa.

La historia de Alberto Bremer,

sobre un niño que va perdiendo la

vista, pero sus padres separados

hacen todo lo posible por apoyarlo,

se suma así a otras nacionales como

“No se aceptan devoluciones” y

“Nosotros los nobles”, que han gus-

tado en otros países.

El productor Rodrigo Trujillo

informó que los acuerdos fueron

encabezados por Videocine y pronto

se darán a conocer los países que

harán la nueva versión de esta come-

dia y drama.

“Para el guionista es una buena

noticia por el alcance que llega a

tener su trabajo y el orgullo de que

algo que hizo funcionó”, comenta.

El entrevistado sabe de eso, pues

con su compañía BH5 ha encabezado

las reversiones mexicanas de las pro-

ducciones chilenas “Una mujer sin

filtro” y “Qué pena tu vida”.

Durante su corrida comercial en

México, “Ya veremos” contabilizó

4.1 millones de asistentes, siendo la

película nacional más vista de 2018,

superando a títulos como “La boda

de Valentina” y “La leyenda del

Charro Negro”.

“(Las reversiones) Son una línea

importante tanto de negocio como

de, digamos, cosas probadas.

Cuando se hace uno es porque ya se

tiene un background de resultados y

coneción con la gente, claro, depen-

diendo de cada país”, expresa.

Trujillo sabe de lo que habla, pues

además de trabajar en cine, es pro-

ductor teatral, medio en el que consi-

dera hay varios remakes.

“Se hace por ejemplo Romeo y

Julieta y son versiones de cada uno,

no es original y así hay varios. No

pasa nada”, externa.

Recién llegó a ViX+ la cinta “Bendita

suegra”, producida por su compañía y

ahora se encuentra en los toques finales

de Straight, versión cinematográfica de

la obra de teatro homónima.

Redacción                                            

El thriller Killers of the Flower
Moon, obra hecha por Robert De

Niro, Leonardo DiCaprio y Martín

Scorsese fue presentado durante el

Festival de Cannes.

La película trata de DiCaprio

(Ernest Burkhart) enamorándose de

una indígena (Lily Gladstone), y en

donde se busca desposeer a la tribu

Osage, William Hale (De Niro) está

interesado en obtener petróleo.

Jesse Plemons, quien es agente del

FBI es mandado a resolver el crímen,

el cual se registra en una comunidad

del estado de Oklahoma.

Fue semanas atrás cuando Martin

Scorsese presentó el thriller en su

país, manifestando que quería evi-

denciar como algunos habitantes de

Estados Unidos son capaces de racio-

nalizar la violencia, así como contra

aquellos que se amaban.

La película fue rodada en el lugar

de los hechos, pues según Scorsese el

guión fue revisado hasta el último día

de rodaje ya que quería hacer lo

correcto con los indígenas.

DiCaprio en un principio iba a

interpretar a Plemons, sin embargo

optó por encarnar al asesino luego de

pasar un tiempo en Osage.

Scorsese a sus 80 años vuelve a los

rodajes pero ahora fuera de competi-

ción, pues fue en 1976 cuando obtu-

vo la Palma de Oro con Taxi Driver,

posteriormente en 1986 ganó el

Premio al Mejor Director por

Después de hora, en 1998 fue presi-

dente del jurado del festival.

Presentan Scorsese, De Niro y
DiCaprio thriller en Cannes

El director de 80 años vuelve a los rodajes de filmes emblemáticos.

La historia es sobre un niño que va perdiendo la vista.

Ciudad de México / El Universal                                           

"Music Session 53" no sólo se convir-

tió en una de las canciones del momen-

to, también significó el mayor éxito en

las carreras de Shakira y Bizarrap. Y es

que la polémica letra, en la que la

colombiana le tiraba con todo a su

expareja Gerard Piqué y a la nueva

novia de este, de inmediato se posi-

cionó entre las más reproducidas de las

plataformas digitales, consiguiéndoles

a los artistas varios Récords Guinness.

Después de su lanzamiento no había

fiesta, club nocturno o estación de radio

donde el tema no sonara, incluso en

varias de sus presentaciones el productor

argentino llegó a tocarla; sin embargo,

durante el concierto que ofreció para el

Tecate Emblema sorprendió al pedir que

no volvieran a pedirle esta canción.

Después de esta situación, los rumo-

res de un posible distanciamiento y

hasta una supuesta enemistad entre

ambos empezaron a surgir con gran

fuerza; ahora, a través de las redes

sociales la barranquillera se ha encar-

gado de desmentir estas especulacio-

nes, pues reapareció al lado "Biza", lo

que emocionó a sus fans.

La tarde de este 20 de mayo y en su

cuenta oficial de Instagram, la intérpre-

te de "Acróstico" presumió una foto-

grafía al lado del argentino y el cantan-

te Duki en lo que parece ser un estudio

de grabación, lo que muchos de los

usuarios interpretaron como una nueva

colaboración juntos: "Con Bizarrap y

Duki", fue el breve mensaje con el que

Shakira acompañó la postal, dejando

las interpretaciones abiertas.

A poco tiempo de su partida, Fernando Corona lanzó el sencillo.

Ciudad de México / El Universal           

Martha Higareda y sus diversas decla-

raciones que para muchos son una exa-

geración o una mentira, han dado

mucho de qué hablar en las redes en las

últimas semanas, las anécdotas de la

actriz han generado memes y burlas,

sin embargo, hay alguien que sí le cree:

Yordi Rosado.

El conductor de 51 años, a quien

Higareda le ha contado muchas de las

historias que la gente pone en duda, tra-

bajó con la protagonista de "Amarte

Duele" en el programa "De Todo Un

Mucho", y la defendió de los ataques y

de las versiones que la señalan como

una mitómana.

Higareda ha dicho, entre otras histo-

rias, que rechazó una oferta para parti-

cipar en una película junto al protago-

nista de "Crepúsculo", Robert

Pattinson, debido a que ya estaba com-

prometida para grabar "No manches

Frida" con Omar Chaparro, que Ryan

Gosling la salvó de una caída, que

empezó a hablar desde que tenía cuatro

meses de edad, que el actor Jared Leto

intentó ligarla y ella lo rechazó y que

su abuelo vio un alíen muerto.

En el programa "Miembros al

aire", del que forma parte Yordi

Rosado, se burlaron de Martha

Higareda al cuestionar anécdotas que

ha contado y por las que muchos la

han tachado de "mentirosa", así que

Yordi no se quedó callado y defendió

a su amiga, explicó que no hay nada

de raro si se toma en cuenta que lleva

viviendo dos décadas en Hollywood.El conductor explicó que ‘no hay nada raro’ dado su trabajo en Hollywood.

Defiende Yordi Rosado a Martha Higareda

KILLERS OF THE FLOWER MOON

La cinta está ambientada en

la década de 1920 en Fairfax,

Oklahoma, Estados Unidos

En medio de esa fiebre del

oro (negro) llega al lugar junto a

otros miles de trabajadores

Ernest Burkhart (Leonardo

DiCaprio), un veterano de la

Primera Guerra para sumarse a

los negocios que maneja su tío

William Hale. 

Una de las intrigas del filme

es si hay amor genuino o se

trata solo de interés. 

Se desata una constante y

creciente matanza con carac-

terísticas de genocidio: las tie-

rras y las rentas son demasiado

tentadoras para los hombres

blancos y los Osange van sien-

do despojados de sus perte-

nencias con todo tipo de artilu-

gios y engaños.

Filme mexicano tendrá
un remake en Europa 

Desmiente
distanciamiento

A través de redes, la cantante

Shakira reapareció con Bizarrap.



En la ceremonia del Premio Cervantes
2022, el pasado 24 de abril, cuando el
poeta Rafael Cadenas subió al púlpito del
paraninfo de la Universidad de Alcalá de
Henares, nos preocupó que pudiera
lograrlo a sus 93 años. Pero subió seguro
y desde ahí sus palabras demostraron que
no precisaba de esa elevación para la
estatura de su discurso.

Cadenas empezó con un "estoy lleno
de España" para terminar con su defensa
por la democracia y la libertad.

Era la primera vez que un escritor
venezolano recibía el premio en los 47
años que lleva de existencia. Después del
discurso del rey Felipe VI y la colocación
de la medalla, el poeta premiado, ya a ras
de tierra, se giró hacia los presentes,
quienes aplaudimos de pie con la emo-
ción de estar ante el premio literario más
importante en el idioma español. El
español con que nos comunicamos y
reconocemos más de 500 millones de
personas.

La hondura y cristalina pulcritud de la
poesía de Rafael Cadenas (cuya obra
reunida ha sido publicado por el Fondo

de Cultura Económica), su trabajo de
minero y orfebre de palabras, de ilumi-
nador, me arropa cuando lo leo. La escrit-
ura misma es tema de muchos de sus
poemas. Comparto este:
"Musa"

Concédele al poeta,/si la humildad no
lo ha abandonado,/ las palabras justas/
para su tarea: no decir lo que se espera/
sino/ ser vocero /de la más oculta necesi-
dad.

El poeta no concede, sino que busca,
existencia adentro, lo que incluso rebasa
el deseo de lo que se quiere decir. En su
acomodo en la página, el poema se
sostiene en el espacio blanco donde flota.
Parece insistir que esa ilusoria marialuisa
lo enmarca porque la blancura de lo no
dicho subraya la fuerza de lo escrito.
Leyendo a Rafael Cadenas me miro y me
sostengo en sus versos como de una rama
que le da sentido a la escritura:

Quitado de ti miras el mundo/por vez
primera./ Aunque él siempre estuvo/
frente a tus ojos/ no lo notabas, pero lo
vertías/ en honor de un desconocido/ a tu
idioma de artesano, / a tus combina-

ciones devotas,/ a tu oficio de armar
vocablos/ renuentes, piedras de con-
strucción/ para una embriaguez,/ un
instante sonoro de metal antiguo.

Queda el resuello de ese sonido
metálico, campana o diapasón. Cuerda
rasgada o tecla pulsada. Algo quiebra el
silencio, algo que se toca me toca.

El poema como un caracol cela la
blandura de su misterio que no es receta

para la supervivencia, sino peldaño para
mirar de otra manera. Un premio como el
Cervantes para el poeta Rafael Cadenas
celebra el espacio de la poesía, tan
impráctica, tan poco leída, tan íntima y
tan necesaria como un grito colectivo.

(Poemas tomados del libro Sobre
abierto, de la Colección Cruz del Sur,

editorial Pretextos).

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Alexander Pope

(Londres, 1688 -
Twickenham, Gran Bretaña,
1744) Poeta inglés.
Perteneciente a la burguesía
comerciante, Alexander
Pope no fue aceptado en las
escuelas del Estado en razón
de su catolicismo, por lo que
se formó con profesores par-
ticulares. Aquejado de tuber-
culosis y de una malforma-
ción, cifró en la gloria liter-
aria todos sus anhelos. En
1709 publicó su primera
obra, Pastorales, breves poe-
mas influidos por el clasicis-
mo de Horacio y Nicolás
Boileau en los que establecía
una estrecha relación entre
arte y naturaleza, pre-
supuestos poéticos presentes
así mismo en su obra posteri-
or.

Por esa época Alexander
Pope estaba preparando el
que sería el primer poema
didáctico moderno que
aparecía en Inglaterra, el
Ensayo sobre la crítica
(1711), tras cuya publicación
se retiró al campo, al bosque
de Windsor, para preparar la
obra con la que habría de
consolidarse como escritor:
El rizo robado (1712, ampli-
ado en 1714), una composi-
ción heroico-cómica sobre el
ambiente de los salones de la
alta sociedad escrita bajo la
influencia de Vincent
Voiture.

Inició allí también la tra-
ducción en verso de la Ilíada
de Homero, por la que
recibió los mayores
reconocimientos, literarios y
económicos, de su vida. Se
trataba de una traducción
destinada a unificar todo el
poema en un tono de
grandiosidad sobrehumana,
en el que limó las partes más
rústicas y ensalzó las hero-
icas y nobles. Concluida la
versión en 1720, en 1725
emprendió la traducción de
la Odisea; mientras, se había
instalado en una villa de
Twickenham, en la que Pope
permanecería el resto de sus
días, alternando la vida reti-
rada y estudiosa con breves
contactos con la alta
sociedad.

Sus últimas obras se
inscriben dentro de la corri-
ente satírica -a menudo uti-
lizada para defenderse de los
ataques de los críticos, como
en el caso de La Dunciada
(1728)-, y moralista:
Epístolas o Ensayos morales
(1731-1735) y Ensayo sobre
el hombre (1732-1734),
cuyo principal modelo es
Quinto Horacio Flaco, autor
sobre el cual escribió las
Imitaciones a Horacio
(1733-1738).

He llegado por fin a lo que
quería ser de mayor: un niño

Joseph Heller

Las palabras son como las
hojas; cuando abundan, poco
fruto hay entre ellas.

Alexander Pope

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA ESPERA DE PALOMA.
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

En el parque había un árbol de
limones. El sol caía sobre sus hojas como
una sábana de peces, tiñendo las hojas de
tonalidades que iban desde lo muy claro
hasta lo muy oscuro, haciéndolas parecer
desde arenques plateados a palometas
oscuras, pasando por las caballas. El
viento de pronto desprendía una hoja
seca, amarilla, haciéndola volar unos
metros hasta que caía en la tierra sombra
tostada. Las ramas se mecían saludando a
los transeúntes y al poco tiempo se
escuchaba crujir a una de ellas. Un pajar-
ito no tardaba en aterrizar sobre alguna
rama, por donde saltaba acercándose a la
orilla, para luego emprender el vuelo
nuevamente.

Bajo el árbol de limones había una
banca de acero, pintada en verde oliva,
despintada en pedazos, dejando ver: un
color negro azabache que, en ocasiones,
bajo la luz intensa del sol, parecía azul
violeta. En el centro del respaldo, en
forma de corona, se encontraba un círcu-
lo y adentro de este, el águila juarista
encima de un nopal de siete pencas, con
las alas abiertas de frente, sosteniendo en
su pico sin curvar, a la serpiente. Encima
del águila podía leerse “República
Mexicana” y abajo del nopal se
extendían dos ramas, una de encino y
otra de laurel.

Desde lejos podía verse a Paloma sen-
tada en la banca, bajo la sombra del
limón. Una chica de veinticinco años, de
estatura baja y complexión delgada que
ocupaba una tercera parte de la banca.
No había otro árbol cerca, ni otra banca.
El solitario parque estaba inundado solo
por la luz solar que caía sobre la tierra
seca y algunas pequeñas áreas de zacate
que apenas y podían notarse. Aunque el
árbol medía casi tres metros de altura, a
lo lejos se veía pequeño por la soledad
que flotaba ahí.

Observándola de frente, Paloma
parecía tranquila. Se mantenía quieta,
con la pierna izquierda cruzada sobre la
derecha. Calzaba tenis blancos y llevaba
jeans azules claros, además de una blusa
de tirantes, estampada con figuras de flo-
res, con pétalos grandes de colores.
Hacía minutos que había cruzado sus
brazos, mirando hacia un lado, notando a
lo lejos el transitar de la gente por la oril-
la del parque mientras se dirigía a la igle-
sia. Sonaron diez campanadas y una ban-
dada de palomas se desprendió de las
ramas del árbol, emprendiendo el vuelo
hasta el techo de un edificio de departa-
mentos.

Pasaron algunos minutos y Paloma
miró su reloj de brazo. Las diez con
quince marcó su Swatch Red Shore de
extensible negro con vistas rojas y verdes
en las orillas. La aguja horaria, corta y
ancha, era de color rosa y el minutero era
de color azul celeste. El segundero, pin-
tado de color amarillo, era la aguja más
delgada y aunque veloz, se movía lenta-
mente, con una paciencia infinita ante la
mirada de Paloma. Acercó el brazo a sus
ojos cuando vio una hormiga caminando
sobre su piel. Con un soplido amable, la
hormiguita desapareció del brazo, ater-
rizando sobre tierra suave a medio metro
de distancia de la banca.

En el rostro de Paloma podía distin-
guirse cierto enojo. Ahora miraba hacia
adelante, con la vista puesta sobre la tier-
ra, a unos metros delante de ella, alcan-

zando a ver algunas piedras desparra-
madas en el camino. Su cabello corto
apenas y rozaba sus hombros. Mantenía
las manos sobre las rodillas, separadas la
una de la otra por algunos quince cen-
tímetros, cuando de pronto comenzó a
mover con impaciencia uno de sus pies,
marcando cada segundo con un pequeño
golpe sobre la tierra. Momentos más
tarde, comenzó a mover las rodillas de un
lado al otro.

Transcurrieron algunos minutos y
Paloma decidió levantarse. Se estiró de
un lado a otro y se enderezó. Caminó por
el borde del asiento del escaño hacia una
orilla. Ahí decidió recargarse sobre el
brazo de la banca. Cruzó la pierna
derecha sobre la izquierda y continuó
esperando. El sol comenzaba a calentar
con más fuerza y el viento estaba quieto.
Se escuchó el rodar de las llantas de un
auto que pasó cerca. El cielo se despeja-
ba de las pocas nubes que le quedaban.
El sonido del órgano de la iglesia comen-
zó a llegar a los oídos de Paloma.

Decidió darle una vuelta a la banca
cruzándola por detrás y en la otra orilla,
se detuvo mirando el suelo. Llevó las
manos a su cadera y clavó su mirada en
lo que parecía ser su hormiguita, acer-
cándose al árbol. Estiró la espalda para
doblar la cadera y continuó su camino a
la otra orilla de la banca. Se sentó en la
tierra, recargando su espalda en el borde

del asiento del escaño. Recogió su pierna
derecha levantando la rodilla y pasó su
pierna izquierda por debajo de la otra.
Unos minutos más tarde, se levantó y se
dirigió a la parte trasera de la banca,
desde donde lanzó una mirada hacia
afuera del parque. Luego volvió al frente
para sentarse otra vez.

Minutos más tarde, arribó Roberto, un
chico moreno, garrudo y alto, de cabello
corto. “¡Hola!”, dijo él, alegremente.
“Vienes cuarenta y cinco minutos tarde”,
le respondió Paloma. “Me distraje en la
casa viendo una película y no me di
cuenta del tiempo”. “¡No te importo!”,
respondió Paloma levantándose para reti-
rarse del lugar y dejar atrás a Roberto,
quien se quedó atónito, con los hombros
levantados, sin hilar nada de lo sucedido.

UNA BOLSA DE CHURRITOS ROJOS

OLGA DE LEÓN G.
Llegué cinco minutos antes de la hora

que nos citaron. “¡Ah!, yo llegué casi
junto a usted”. “Y, ¿han llamado ya a
alguien?”, “Un señor acaba de entrar”.
“¡Uf!... ¡No llegué tarde!”. La mujer se
relajó y esbozó una discreta sonrisa.

Venía de un hogar algo lúgubre,
triste y de ambiente pesado a pesar de
que por largos momentos reinaba el
silencio. Eran los ratos cuando ella
recogía las cosas y ropa dejadas fuera de
lugar. Pasaron las horas y el proced-

imiento para medir la curva de… no sé
qué diablos, que se le iba aplicando a
cada uno de los citados, todos venían
acompañados por algún familiar, excepto
una, que al verla con ese porte y su ves-
tuario, a nadie sorprendió que la acom-
pañara su chófer… o alguien de su
despacho en el buffet de abogados o de la
Secretaría donde quizás tendría algún
cargo… qué sé yo, pero algo comentó
cuando la señora mandó al hombre al
auto para buscar su celular. Venía de
Saltillo. Se había hecho cirugía por glau-
coma en su ciudad de origen, con médico
particular. ¿Qué hacía por acá? Yo entré
entre los de a píe, los de transporte públi-
co o de auto muy viejito. La riquilla llegó
tarde y la atendieron pronto, no tuvo que
pasar las de “Caín”, como el resto, inclu-
ida la que esto cuenta. 

Recordó que no había tomado alimen-
tos desde un día antes. Pero no le calaba
el hambre. Sí, la falta de la sueño y des-
canso, que se había escamoteado en dos
noches; no comprendía cómo razonaba,
ni cómo soportaba estar sentada casi dos
horas, esperando su siguiente turno para
que fueran anestesiados sus ojitos y sigu-
iera soportando el procedimiento de la
toma de presión en ellos. Qué podía
comer… no le gustaba lo de la cafetería:
un sándwich de jamón y queso X, en pan
de caja blanco, a: ¡cincuenta y cinco
pesos! Su compañerita sentada al lado de
ella, quien acompañaba a su papá, le
ofreció una bolsa de churritos rojos. 

Tomó su mejor decisión: Iría de una a
tres de la tarde por la pensión que les da
“Amlito” a los adultos mayores (de las
mejores cosas que ha hecho). Se dirigió a
recoger su auto de hacía treinta años, al
estacionamiento: sintió una puñalada en
la espalda cuando tuvo que pagar, ¡cien-
to veinte pesos! En fin, así son los nego-
cios. Qué importa que los clientes en su
mayoría seamos universitarios con
modestos sueldos: Qué importa que haya
uno más sin derecho a protestar y señalar
tales hechos.

Ni para qué contar que, yo, esta nar-
radora ya algo ajada en su cuero, desluci-
da de cuerpo, mas no del cerebrito, ni del
corazón, y con una hormiguita de amiga
que la suplanta muchas veces en sus his-
torias: quizás las mejores que ella cree
que ha escrito, con su amigo, el elefanti-
to azul…

Pues sí, como les decía: esta narrado-
ra manejó con los ojos tiesos por la
anestesia, muy tensa; pero llegó a tiempo
para la última ronda de pruebas, la de las
tres de la tarde.

Que a qué hora terminaríamos, pre-
guntaba mi familia: siempre al pendiente
de la susodicha. Lo supe hasta que salí de
surtir los medicamentos en la farmacia de
Servicios Médico de la UANL, en
Gonzalitos: salí de ahí a las ocho de la
noche con treinta y cinco minutos, luego
de trece horas de citas.

Salí a punto del desmayo, pero viva:
¡Vivan nuestros derechos a la salud!, y
que viva la organización de esos dere-
chos para pensar en los maltratos de
horarios o, morir en el intento por lograr
un trato digno para los mayores de edad,
pensionados o activos. 

Una bolsa de churritos rojos y una de
papas fritas, ambas compartidas, además
de unos traguitos de refresco negro me
sacaron viva. Tras cuarenta y ocho horas
sin dormir y más de treinta sin alimento.

Mónica Lavín

¿Para qué sirve la poesía?

En las horas largas
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

En el Estado (Provincia,
Departamento) donde resido, ele-
giremos gobernadora el próximo
4 de junio. Hay sólo dos opciones
de coaliciones partidistas y sus
candidatas son mujeres, lo cual
debe celebrarse. Entre otras cosas
que los electores debemos tomar
en cuenta a la hora de elegir, es
qué lugar concede cada una a la
familia, porque de eso depende
en gran parte la sociedad que
deseamos construir.

No desconocemos las distintas
formas como se ha configurado
actualmente la familia, y las
respetamos, pero seguimos pre-
firiendo la llamada familia tradi-
cional; es decir, la formada por
un hombre y una mujer, con la
bendición de los hijos. Los elec-
tores deben tomar en cuenta qué
tipo de familia queremos para
nuestro Estado. Y no sólo
escuchar ideas abstractas, que
pueden ser muy bonitas, sino
fijarnos en el tipo de familia que
vive una persona en concreto. Si
para alguien su familia son per-
ros y gatos, eso ya nos dice
mucho.

Cierto que las familias de
ahora no pueden ser tan
numerosas como en tiempos
pasados, pero tampoco podemos
presentar como ideal la reduc-
ción total del número de hijos. En
Europa ya están resintiendo los
efectos económicos de no tener
hijos; deben admitir migrantes de
otras culturas para subsistir
económicamente. Si no hay
hijos, no hay quien garantice
seguridad social para las per-
sonas mayores. Por tanto, no es
sólo una cuestión moral, sino
también de política económica.
Por ello, hay que dar la debida
importancia al tipo de familia
que queremos para nuestro
México.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en un dis-
curso a asociaciones de familias,
les confió: “Una vez conocí a dos
parejas casadas de diez años, sin
hijos. No querían niños. Pero
estas personas en casa tenían tres
perros, dos gatos … Querían
comprar una casa en el campo,
luego viajar … Los niños son el
mejor regalo. La familia está en
el centro del plan de Dios, como
se muestra en toda la historia de
la salvación. El pleno
reconocimiento y un apoyo ade-
cuado a la familia debe ser el
primer interés por parte de las
instituciones civiles, llamados a
fomentar la creación y el crec-
imiento de las familias fuertes y

serenas, que se ocupan de la edu-
cación de los niños. De hecho,
aquellos que aprenden a vivir
relaciones auténticas dentro de la
familia, serán más capaces de
vivirlos incluso en contextos más
amplios, desde la escuela hasta el
mundo del trabajo; y aquellos
que practican el respeto y el ser-
vicio en el hogar pueden practi-
carlos mejor en la sociedad y en
el mundo” (16-VI-2018).

El episcopado mexicano, en
su Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, dice:

“Nos alegra y damos gracias a
Dios por el don de la familia en
nuestro pueblo mexicano.
Nosotros amamos nuestra familia
porque ella constituye una de las
bases fundamentales de la
sociedad y de la Iglesia. Cuánta
alegría encontramos en aquellos
espacios domésticos que tejen
con cariño cada día la vida de los
esposos, hijos, nietos, hermanos,
y todas aquellas relaciones famil-
iares que fortalecen a la persona
experimentando constantemente
la solidaridad y el cariño en ella.
Esta realidad humana sigue sien-
do motivo de esperanza porque
constituye el lugar fundamental
donde se forman los verdaderos
ciudadanos y cristianos para
nuestra patria. Cuánto bien nos
hace ver la fidelidad, la entrega,
el trabajo de cada día, el amor de
padre y madre, abuelas, tíos y
madres solteras criando y edu-
cando a sus hijos” (49).

“Desde líneas de fuego cultur-
ales como el individualismo, el
hedonismo, el relativismo, la
falta de compromisos por la vida,
hasta cuestiones jurídicas e ide-
ológicas, han puesto en grave cri-
sis el estado de la familia. Estos
cambios han traído una manera
diferente de concebir y vivir el
sentido de familia en nuestra cul-
tura mexicana, introduciendo
elementos extraños, no sólo a
nuestra concepción cristiana,
sino inclusive a la concepción
natural de ella. A todo esto añadi-
mos, en nuestra patria, ver-
daderos flagelos para ella como
la pobreza, un machismo históri-
camente arraigado, la desinte-
gración, la violencia intrafamil-
iar, las migraciones forzadas, la
inseguridad y ciertas políticas
públicas que atentan contra esta
institución tan fundamental para
el desarrollo y el bienestar de una
sociedad” (50).

ACTUAR

Respetemos otras formas de
familia distintas a la tradicional,
pero, a la hora de elegir legis-
ladores y gobernantes, analice-
mos qué tipo de familia pro-
mueven, en su vida y en sus
propuestas, para apoyar a quienes
estén de acuerdo con nuestra
concepción de familia.

La familia,
una prioridad

O. Felipe Bacarreza

Recibirán fuerza y
serán mis testigos

La Iglesia en nuestro país y en muchos
otros países traslada a este domingo la
Solemnidad de la Ascensión del Señor.
Pero, el día propio de la Ascensión del
Señor es el jueves de la semana VI de
Pascua, es decir, cuarenta días después de
su resurrección, según el testimonio de la
primera lectura de esta Solemnidad:
«Después de su pasión, se presentó vivo a
los apóstoles con muchas pruebas, durante
cuarenta días, manifestandose a ellos y
hablandoles de lo referente al Reino de
Dios» (Hech 1,3). Este traslado al domin-
go siguiente tiene, sin embargo, el incon-
veniente de que se pierde siempre en cada
ciclo −A, B y C− el Domingo VII de
Pascua, con sus propias oraciones y lec-
turas, que tienen la finalidad de preparar a
la Solemnidad de Pentecostés. Puede haber
fieles que, aunque participen todos los
domingos de la Eucaristía, no hayan oído
nunca la proclamación de esas lecturas ni
la homilía correspondiente. Queda a los
fieles la tarea de buscar esas lecturas y
meditarlas.

El misterio de la Ascensión del Señor
está claramente relatado en la primera lec-
tura, tomada de los Hechos de los
Apóstoles: «Jesús fue levantado, en pres-
encia de ellos (los apóstoles) y una nube lo
ocultó a sus ojos». A esto se agrega la voz
de dos hombres vestidos de blanco, que se
presentaron ante ellos para decirles:
«Galileos, ¿por qué permanecen mirando
al cielo? Este Jesús, que de entre ustedes
ha sido llevado al cielo, volverá de la man-
era que lo han visto ir al cielo» (Hech
1,9.11).

«Los once discípulos marcharon a
Galilea, al monte que Jesús les había indi-
cado». Así comienza el Evangelio de este
día de la Ascensión. En realidad, ese monte
no lo había indicado Jesús a ellos directa-
mente, sino a través de las mujeres −María
Magdalena y la otra María (cf. Mt 28,1)−,
que fueron al sepulcro el primer día de la
semana, después de la muerte de Jesús. A
ellas se apareció Jesús resucitado y les
dijo: «Vayan y anuncien a mis hermanos
que vayan a Galilea; allí me verán» (Mt
28,10). Los once fueron, entonces, y allí lo
vieron: «Al verlo, lo adoraron». Pero el
evangelista agrega una circunstancia:
«Algunos, sin embargo, dudaron».

No sabemos cuántos, de entre los once,
dudaron; ¿tres, cuatro, seis? No sabemos.
¿Por qué agrega el evangelista esta circun-
stancia? Podemos encontrar, al menos,
cuatro motivos. El primero, es que esa es la
verdad: «Algunos dudaron»; y, si el evan-
gelista transmite esta circunstancia negati-
va por fidelidad a la verdad, eso nos garan-
tiza sobre la verdad de todo lo demás que
nos transmite. El segundo motivo es infor-
marnos que los apóstoles eran duros para
creer y no se dejaban convencer por
cualquier visión; es argumento de verdad
para nosotros que, luego, estos mismos
fueron los principales testigos de la resur-
rección de Jesús, hasta dar la vida por
defender esta verdad. El tercer motivo es
que la resurrección de Jesús es un artículo
de fe y, como tal, no consiste en una veri-
ficación sensorial −ver a Jesús−, sino que
es un don de Dios. El cuarto motivo es que,
aunque todos dudaran, con tal de que crey-
era uno solo, Pedro, quedamos nosotros
confirmados en la verdad, porque a él dijo
Jesús: «Lo que tú desates en la tierra
(declares verdad) quedará desatado en los
cielos» (Mt 16,19). «Los cielos» es el
modo de referirse a Dios; Él no puede
desatar más que la verdad.

«Jesús se acercó a ellos y les habló así:
“Me ha sido dado todo poder en el cielo y
en la tierra”». Que alguien tenga «todo
poder en la tierra» podría ser tal vez posi-
ble; pero que alguien tenga «todo poder en
el cielo», eso puede decirse solamente de
Aquel a quien David llama «mi Señor», a
quien Dios dice: «Sientate a mi derecha»,
es decir, de Aquel que es elevado al mismo
nivel que Dios (cf. Sal 110,1). Es el modo
como expresa Mateo el misterio de la
Ascensión. Sabemos que el Salmo 110 es
el texto del AT que más veces es citado o
evocado en el NT. La final canónica del
Evangelio de Marcos, que nos revela la fe
de la comunidad cristiana del siglo I, lo
dice explícitamente: «El Señor Jesús,

después de hablarles, fue elevado al cielo y
se sentó a la derecha de Dios» (Mc 16,19).

Declarado su poder total, Jesús resucita-
do les encomienda la misión: «Vayan,
pues, y hagan discípulos a todas las gentes
bautizandolas en el Nombre del Padre y
del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñan-
doles a guardar todo lo que Yo les he man-
dado». La misión es «hacer discípulos».
¿De quién, de ellos −los Once y sus suce-
sores− o de Cristo? Ambas cosas son ver-
dad, porque ellos deben decir a todos:
«Sean imitadores míos, como yo lo soy de
Cristo» (cf. 1Cor 11,1). Y el mismo Jesús
les había dicho: «El que a ustedes escucha,
a mí me escucha» (Lc 10,16). Nadie puede
reivindicar su condición de «discípulo de
Cristo», si no es discípulo de sus enviados
a quienes debe escuchar como maestros,
investidos por el mismo Jesús con esa mis-
ión.

La misión de extiende a «todas las
gentes» y no sólo al pueblo de Israel. Es,
por tanto, universal. La comunidad de los
discípulos de Cristo, que pronto adoptó
para sí el nombre de «ecclesía» (iglesia),
es «kath’ holés» (según totalidad), es decir
«católica».

Jesús indica una doble condición para
ser hechos discípulos: «Bautizandolos… y
enseñandoles…». ¿Por qué hace preceder
el Bautismo a la instrucción? Porque el
Bautismo «en el Nombre del Padre y del
Hijo y del Espíritu Santo» es condición
siempre necesaria y, en muchos casos,
suficiente. Es suficiente, cuando se trata de
«hacer discípulos» a quienes son incapaces
de recibir la instrucción, sobre todo, a los
niños. A ellos se deberá «enseñar a guardar
todo lo que Jesús mandó» después del
Bautismo, una vez que hayan alcanzado el
uso de la razón. En cambio, cuando se hace
discípulo a quien ha alcanzado el uso de la
razón, la instrucción es condición nece-
saria −aunque no suficiente− y debe pre-
ceder al Bautismo; en este caso,
«Bautismo» es el nombre que el evange-
lista da a toda la iniciación cristiana:
Bautismo, Confirmación y Eucaristía. En
efecto, cuando se escribió el Evangelio de
Mateo, no se distinguían tres Sacramentos;
el modo de ser acogido en la comunidad de
los discípulos era una sola celebración que
incluía los tres signos que, mucho tiempo
después, se identificaron como tres
Sacramentos.

La enseñanza es una actividad que no se

reduce solamente a lo intelectual. Jesús
manda a sus apóstoles a enseñar todo «lo
que Él mandó», ciertamente; pero esto no
basta; hay que dar un paso más; ellos
deben enseñar también, y, sobre todo, a
«guardar» todo lo que Jesús mandó y esto
no puede hacerse, sino con el testimonio
de la propia vida. Para enseñar a guardar lo
que Jesús mandó, el apóstol debe guardar-
lo él. El enviado debe verificar que él
pueda decir en todo momento a quienes
instruye: «Hermanos, sean imitadores
míos, y fijense en los que viven según el
modelo que tienen en mí… todo cuanto
han aprendido y recibido y oído y visto en
mí, ponganlo por obra…» (cf. Fil 3,17;
4,9). En la víspera de la Ascensión del
Señor se celebra el «día del catequista». El
catequista, antes de asumir esta sublime
tarea, debe examinarse a sí mismo y veri-
ficar que él cumpla la condición de
«guardar todo lo que Jesús mandó» para
poder presentarse como modelo de vida
cristiana, de manera que sus discípulos,
imitando a su maestro, sean, en realidad,
«discípulos de Cristo».

La misión que Jesús encomienda a los
once antes de ascender al cielo es imposi-
ble a las solas fuerzas humanas. Por eso,
Jesús les promete: «Yo estoy con ustedes
todos los días, hasta el fin de los tiempos».
De esta manera, Jesús reivindica para Él el
Nombre con que Dios se reveló a Moisés:
«Soy el que Soy», que se redujo a la forma
verbal del verbo hebreo «ser», Yahweh, y
que, en realidad, significa: «Yo soy el que
(soy) estoy contigo».

El desarrollo que ha tenido la misión de
los discípulos de Cristo en la historia
humana solamente se explica por la pres-
encia viva de Cristo y la acción del
Espíritu Santo en el corazón de los dis-
cípulos. La primera lectura, que debía
proclamarse el Domingo VII de Pascua,
nos presenta a la comunidad de los após-
toles a la espera de ese don: «Todos ellos
perseveraban en la oración, con un mismo
espíritu, en compañía de algunas mujeres,
de María, la Madre de Jesús, y de sus her-
manos» (Hech 1,14). Es la actitud que
debemos tener todos los cristianos en estos
días precedentes a Pentecostés. Jesús les
había prometido enviarles el Espíritu
Santo, expresando su acción de esta man-
era: «Recibirá de lo mío y lo comunicará a
ustedes»(Jn 16,14.15) o, en otras palabras:
«Recibirán fuerza y serán mis testigos».


